


Participantes y programa 

El primer día correspondió a las 
Fuerzas de Seguridad del Estado. El 
comisario jefe intervino sobre el con
cepto de seguridad ciudadana y las cau
sas generales y específicas que la moti
van. La composición y funciones de 
los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad 
del Estado fueron explicadas por el 
capitán de la Guardia Civil, el capitán 
de la Policía Nacional y tres inspecto
res del Cuerpo Superior de Policía. Las 
cifras estadísticas sobre la delincuencia 
en Alcalá y su comarca fueron expues
tas por el capitán de la Guardia Civil. 
Los consejos prácticos para la preven
ción fueron desarrollados por el capi
tán de la Policía Nacional y por un 
subcomisario del Cuerpo Superior de 
Policía, cuya intervención sobre el te
ma de las drogas obtuvo los aplausos 
unánimes de los asistentes. Un inspec
tor del Cuerpo Superior de Policía 
planteó el tema de la colaboración ciu
dadana, tanto los factores que la desa
lientan como la obligación moral y le
gal de colaborar, así como instruccio
nes prácticas para la colaboración. 

El segundo día, protagonizado por 
la Cruz Roja Española, se explicaron 
los aspectos de estructura de esta orga
nización, así como sus actividades: 

TELEFONOS DE INTERES 
Excmo. Ayuntamiento ... . 
Policia Municipal ....... . 
Oficina Turismo ........ . 
Bomberos ............. . 
Santa María La Rica .... . 
Casa de Socorro ........ . 
Cruz Roja . ........... . . 
Sanatorio Vallés . . ..... . 
Ambulatorio S. S ....... . 
Servicio de Urgencias ... . 
Guardia Civil .......... . 
Comisaría de Policla .... . 
Taxis ............... . . . 
RENFE ................ . 
Continental Auto ....... . 
Policla ............ . ... . 
Centro de Salud ........ . 
Cámara de Comercio ... . 

888 33 00 
888 33 00 
889 26 94 
889 00 80 
888 42 13 
888 15 21 
888 15 02 
888 32 62 
889 30 05 
734 55 00 
888 01 57 
888 07 16 
888 10 11 
888 01 96 
888 16 22 
091 
888 50 64 
889 22 76 
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Iniciativa municipal sobre 
la seguridad ciudadana 

Desde el día 5 de junio hasta el día 7, incluidos, se desarrollaron las 
primeras Jornadas de Seguridad Ciudadana. Teodoro Sánchez, organiza
dor de las mismas como delegado municipal de Seguridad Ciudadana, 
insistió en la presentación de las jornadas en la colaboración prestada 
por las Fuerzas de Seguridad del Estado, Cruz Roja, Cuerpo de Volunta
rios de~ Protección Civil, Bomberos y Policía Municipal. Esta iniciativa 
es la primera que de las mismas características se aborda en la Comuni
dad de Madrid y refleja la preocupación municipal ante una situación que 
desgraciadamente se encuentra en los primeros planos de actualidad. 
Este año el mayor componente de las jornadas ha consistido en potenciar 
el conocimiento por el pueblo de Alcalá de los cuerpos estatales y 
municipales que intervienen en el tema, así como de elementales normas 
preventivas, todo ello en aras de fomentar la colaboración ciudadana en 
un asunto que a todos afecta. Esta característica netamente práctica ha 
soslayado los debates en gran profundidad, que hubieran supuesto ampliar 
el abanico de participantes. 

El concejal delegado de Seguridad Ciudadana, Teodoro Sánchez, acompañado de los 
representantes locales de las Fuerzas de Seguridad del Estado, inauguró estas jornadas 

asamblea, clínica A TS, asistencia so
cial, cursos de primeros auxilios y so
corrismo, destacamento de tropas y 
puestos de socorro, entre otros. Tam
bién se habló de ideas básicas para 
primeros auxilios. 

El tercer y último día la Policía Mu
nicipal, Bomberos y Cuerpo de Volun
tarios de Protección Civil explicaron la 
composición y estructura de estos cuer
pos. La existencia de una sección de 
policía de barrio fue considerada como 

un factor positivo para el potencia
miento de la seguridad ciudadana. 

En todos los casos la información 
oral fue acompañada por la proyección 
de diapositivas sobre los temas que se 
estaban planteando. Todos los actos se 
desarrollaron en el salón del Centro 
Municipal de Salud, con desigual asis
tencia de público. En cualquiera de los 
casos, la participación del público asis
tente fue muy activa con preguntas e 
intervenciones y sugerencias. 

Evolución de 
los delitos contra 

la propiedad 
En cuanto a la evolución de los 

delitos contra la propiedad en Alcalá 
y su zona, que tanto cuantitativamen
te como cualitativamente se conside
ran los más importantes de esta zona, 
ha sido la siguiente: 

En la zona urbana de Alcalá: 
- Durante 1981, de un total de 

1.707 delitos, 119 fueron atracos. 
- En 1982 se registró un importan

te descenso en este tipo de delincuen
cia con respecto al año anterior, con 
1.495 hechos delictivos, de los que 94 
fueron a.traeos. 

- Durante 1983, si bien el cómpu
to total de delitos contra la propiedad 
experimentó un aumento moderado, 
dentro de éstos fue muy significativo 
el aumento de atracos, con un total 
de 132. Hay que hacer constar que 
en su mayoría se cometieron en el 
segundo semestre del año. 

- Durante el primer trimestre del 
corriente año se ha venido desarro
llando un índice similar de delincuen
cia. 

A continuación pasamos a ver esta 
evolución en la comarca de influencia 
de Alcalá de Henares, en zona rural, 
coincidente aproximadamente con su 
partido judicial, en la que la vigilan
cia corre a cargo de la Guardia Civil: 

- Durante 1981 se denunciaron 
395 delitos contra la propiedad, de 
los que 25 fueron atracos. 

- En 1982 se contabilizaron 403 
delitos, con un ligero incremento con 
respecto al año anterior, pero entre 
ellos hubo una importante subida de 
los atracos, que sumaron un total de 
46. 

- 1983 totalizó 653 delitos de es
te t_ipo, con 108 atracos, con una muy 
importante alza en ambos conceptos. 

- Al igual que en la zona urbana, 
el primer trimestre del corriente año 
arroja un índice similar de delincuen
cia al del segundo semestre del año 
anterior. 

Resumiendo, diremos que en el últi
mo trienio, si bien los delitos contra la 
propiedad, en su totalidad, se han 
mantenido en unos niveles medios de 
incremento o disminución anual, des
glosando los mismos se aprecia un 
alza muy importante, cualitativamen
te hablando, en lo que se refiere a 
atracos a partir de la segunda mitad 
de 1983. 

Algunas pautas para conocer el consumo 
de drogas en los jóvenes 

- Pérdida de interés en sus estudios o actividad, hasta llegar 
a abandonarlos. 

- Cambios, a veces bruscos, en su comportamiento, carácter 
y apariencia. 

- Cambio de amistades. 
- Tiene los ojos enrojecidos, pupilas dilatadas, alteraciones 

en el apetito, etcétera. 
- Se encierra bajo llave en su habitación o baño. 
- En familia se muestra huidizo, quiere aparentar naturalidad 

y al mismo tiempo teme que le noten algo, que le pregunten. 
- Recibe gran número de llamadas telefónicas. Cuelga 

cuando alguien aparece. 
- Defiende los derechos de los demás, especialmente en lo 

referente al uso de drogas. 
- Mantiene un grado exagerado de somnolencia. 
- Se mantiene extremadamente deprimido. 
- Se revela continuamente. 
- Olor extraño en la ropa y en la habitación. 
- Se le encuentran fármacos, envoltorios de papel plata o 

papelinas con restos de sustancias extrañas, papel de 
fumar, cucharas o cuchillos quemados, cerillas de solapa 
quemadas, billetes de metro quemados y enrollados, 
jeringas, algodones, etcétera. 

- Marcas de pinchazos en alguna parte del cuerpo, 
especialmente en los brazos. · 

NOTA: La aparición de alguno o algunos de estos sintomas no 
indica necesariamente que su hijo se haya iniciado en el 
consumo de drogas. Puede deberse a muy diferentes causas. 

Comportamiento de los padres en caso de 
sospechar consumo: 

- No sienta pánico. 
- No regañe. 
- Mantenga la calma. 
- Escúchele. Averigüe la verdad y lo que significa para el 

muchacho. 
- Obtenga la mayor información posible. 
- No condene. 
- Imponga disciplina firme pero justa. 
- No formule infinidad de reglas. 
- GANESE LA CONFIANZA DEL MUCHACHO. 
- BUSQUE CONSF.JO. 
- TENGA PACIENCIA, CAMBIAR ACTITUDES NO ES 

TAREA DE UN DIA. 

Para la prevención del uso de drogas: 

- Procure a sus hijos un hogar armonioso. 
- Mantenga abiertos todos los canales de comunicación. 
- Brinde buen ejemplo. 
- No haga uso indebido de las drogas legales (medicamentos, 

alcohol, tabaco, etcétera). 



IAL 
El primer año 

El 21 de junio del año pasado, 1983, el Pleno 
Municipal de la Corporación aprobaba, por unanimi
dad de todos los grupos políticos representados, el 
"programa de gobierno municipal para cuatro años". 
Estas condiciones de aprobación, unido a las propias 
características y virtualidad de sus propósitos, prime
ro mayoritariamente aprobados en las urnas y luego 
organizados en el tiempo y concretados como guía 
de la acción municipal, convierten el "programa de 
gobierno" en el programa de todos los alcalaínos y, 
por ende, gobernar en base al mismo, gobernar para 
todos los alcalaínos. Sobre el mismo en su momento 
se manifestaba el alcalde de Alcalá, Arsenio Lope 
Huerta: " ... un punto de referencia puesto a disposi
ción de los ciudadanos para valorar la eficacia de 
aquéllos que obtuvieron su confianza en las urnas. 
Por todo ello, nosotros hemos querido asumir ese 
compromiso, dando al pueblo, como es debido, un 
termómetro con el que pueda medir el grado de 
cumplimiento de nuestras promesas. Sabemos, tam
bién, que al proponer y hacer público un programa 
de gobierno para Alcalá de mil novecientos ochenta 
y tres a mil novecientos ochenta y siete, período de 
duración de nuestro mandato, no hacemos más que 
cumplir, con seriedad y rigor, el compromiso que 
habíamos asumido con usted y con todos los vecinos. 
Y ello es lo que tiene en sus manos: un compromiso 
y un termómetro; un programa, en definitiva, que es 
una oferta posible y necesaria de lo que hay que 
hacer en Alcalá. Un enunciado de gestión política 
que esperamos poder desarrollar con su ayuda." 

Desde entonces a ahora sus contenidos han guiado 
la gestión ·del equipo de gobierno municipal, que 
integra a la mayoría socialista y al Partido Comu
nista, en razón al pacto suscrito entre ambos parti-
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dos de la izquierda. La envergadura de los compro
misos adquiridos, y ahora podemos decir balance de 
realizaciones, se han abordado desde la dinámica de 
las veinte delegaciones estructuradas, agrupadas en 
nueve comisiones informativas, y una planificación 
por áreas de temas y por distritos -ocho son los 
existentes tras la remodelación efectuada también el 
año pasado. 

Referirnos ahora al conjunto de realizaciones pun
tuales sería prolijo y muchas son ya de conocimiento 
público a través de los medios de comunicación. 
Entre las mismas se encuentran los acuerdos con el 
INEM para paliar el paro; el seguimiento del desvío 
de la Nacional 11; algunas medidas de ámbito inter
no como la creación de un Registro Municipal de 
Intereses que afecta a ediles y altos funcionarios; las 
gestiones sobre el proyecto del Hospital y para cons
trucción de nuevos consultorios, así como la puesta 
en marcha del nuevo Centro Municipal de Salud, en 
el ámbito de la salud; la creación de la Fundación 
Cultural Colegio del Rey y del Consejo de la Juven
tud, así como la potenciación del deporte de base; la 
actualización de las ordenanzas fiscales simplifican
do el cuadro tributario, en el ámbito hacendístico; 
las obras en la plaza del Barro, raqueta del Chorri
llo e inicio de las de un nuevo matadero comarcal, 
entre otras; iniciativas para la formación de adultos, 
de recuperación y de definición del mapa escolar, así 
como hacia la investigación, en el ámbito de la 
educación; puesta en marcha de una guardería y de 
un nuevo centro de jubilados municipales; importan
tes avances en el Plan de Saneamiento Integral; 
elaboración y aprobación de las normas de participa
ción ciudadana, y un largo etcétera. 

Todas las enumeradas, y las obviadas, base de la 
gestión municipal durante este intenso primer año, y 
derivación también del trabajo de los cuatro anterio
res remiten al paradigma de "recuperar Alcalá". 
Pero este último se proyecta, además, más allá de la 
dotación de equipamientos sociales más numerosos y 
mejores para la ciudad, con ser ello muy importante, 
hacia una operación de futuro, que sustenta la reac
tivación económica, o lo que es lo mismo la elevación 
de la calidad de vida ciudadana, en el gran capital 
humano, institucional, patrimonial e histórico de Al
calá. Por no abundar en datos o conceptos desde 
esta misma página expuestos en otras ocasiones, 
sólo inscribir en esta dinámica los acuerdos para 
reversión de cuarteles en usos universitarios; la cons
titución de la Empresa Municipal de la Vivienda, 
con clara vocación rehabilitadora; las numerosas 
actuaciones de índole urbanístico que precisamente 
estos días son objeto de una exposición con la propia 
denominación de "recuperar Alcalá" en la recupera
da Capilla del Oidor; la inversión cultural, y, com
plementariamente, los esfuerzos para crear las con
diciones de captación de industrias punteras. 

El protagonismo municipal en este "recuperar Al
calá", con ser catalizador, no es exclusivo. Y afortu
nadamente. Muchas de sus propuestas ya están sien
do asumidas y desarrolladas por importantes colec
tivos e instituciones alcalaínas y avaladas y respeta
das desde fuera de Alcalá por competentes organis
mos. Ejemplos de esta sintonización común no fal
tan. La colaboración entre el Ayuntamiento y los 
vecinos se ha materializado en diversas formas y 
ocasiones: participación juvenil en la recuperación 
arqueológica, lo mismo en el ámbito ecológico y 
medio ambiental, en que también alguna experiencia 
concreta se ha desarrollado en un barrio determina
do; participación de las entidades propias en la Fun
dación Colegio del Rey y en el Consejo de la Juven
tud; participación en las actividades festivas; consti
tución de la Comisión Local para la Celebración del 
V CentenariO del Descubrimiento de América, por 
referimos a algunos casos. 

La vocación recuperadora de la Universidad de 
Alcalá, profusamente manifestada por miembros de 
su equipo de gobierno, es un elemento de conforma
ción de esta ciudad tan importante y trascendental, 
puede asegurarse con garantías de acierto, como en 
su momento lo fue el asentamiento de empresas. Los 
alcalaínos no podemos desconocer y dejar de valorar 
el ingente patrimonio, en progresivo incremento a 
través de su propio presupuesto de inversiones, de 
esta gran empresa de servicios que es la institución 
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universitaria, capaz de movilizar un correlativo volu
men de negocio. La colaboración Ayuntamiento-Uni
versidad es el eje de una recuperación, que siendo 
objetivo y beneficio para ambas instituciones lo es, 
sobre todo, para la ciudad. En este marco cabe 
inscribir los mencionados acuerdos de adquisición de 
cuarteles y los primeros cursos universitarios de ve
rano, siendo la colaboración en el primero de los 
casos extensiva al Ministerio de Defensa y al INAP. 
y Comunidad Autónoma en el segundo. El abanico 
de colaboración de las instituciones que en Alcalá se 
ubican y propiamente alcalaínas. se extiende progre
sivamente: Ayuntamiento-Universidad; Ayuntamien
to-INAP; Universidad-INAP; Ayuntamiento-Fuerzas 
de Seguridad; Ayuntamiento-Empresas; Universi
dad-Empresas, y otras que nos hablan de un modelo 
de vertebración al que la iniciativa y gestión munici
pales no son ajenas. 

La implicación de los organismos supramunicipa
les en el proyecto también comienza a ser importan
te. Por un lado, la Comunidad Autónoma de Madrid, 
tanto desde sus órganos de gobierno como el Parla
mento, se definen constante y positivamente respecto 
al mismo, al tiempo que incrementan su presencia en 
la ciudad. Ministerios como el de Obras Públicas 
(MOPU), cuyo titular, Julián Campo, inauguró ha
ce unos días un moderno vertedero controlado, están 
incidiendo sobre Alcalá con la desviación de la N-11 
y el mantenimiento de un equipo de estudio de reha
bilitación integrada que afecta a la zona medieval de 
Alcalá. También el Ministerio de Educación quiere 
acoger importantes edificios históricos, así como el 
de Justicia. Todo ello contribuye a crear las condi
ciones para que la potenciación de la ciudad adquie
ra ribetes nacionales. 

La satisfacción de las demandas ciudadanas, las 
viejas y las nuevas que van surgiendo, y la definición 
de las condiciones de progreso de Alcalá, el hacer 
avanzar Alcalá en definitiva, son las constantes del 
primer año de actividad de la actual Corporación, 
cuyo equipo de gobierno ha desarrollado una gestión 
intensa, acfüa y con gran capacidad de iniciativa. 
Desde estas condiciones se abordan los próximos 
tres años contemplados en el Programa de Gobierno 
Municipal. 
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Don Ramón Gaviña Múgica, presidente de la Sociedad de Condueños de los 
Edificios que fueron Universidad 

Luis A. Cabrera 

Por 90.000 reales compraron 
la Universidad de Alcalá, 
para salvarla 

Es "nacido y criado en Alcalá". Fue miembro en 1977 de la Comisión Gestora para la 
creación de la nueva Universidad. Abogado, ya jubilado, preside desde hace "quince o 
dieciséis años" una de las sociedades más particulares y nobles que puedan existir en nuestro 
país. El "y todos los condueños y más" es heredero de un viejo y natural espíritu altruista 
que hizo clamar a la ciudad de Alcalá en contra del despojo y demolición de que era objeto 
su Universidad. Una Universidad en cuyos edificios don Joaquín de Alcover "pretendió 
establecer el cultivo de morera multicalis, cría de gusanos y una fábrica de hilatura de seda". 
Ante estas y otras manos desaprensivas, un grupo de alcalaínos, el 12 de diciembre de 1850, 
compra la Universidad a don Francisco de Quinto al precio de 90.000 reales, para cuyo pago 
se emitieron 900 láminas o títulos de 100 reales cada uno "siendo éstas transferibles sólo a 
vecino de esta ciudad, a hijo de vecino y a residentes domiciados en ella, eón tal que no 
posean más de 10 suscripciones", con lo que se garantizaba el que los edificios no pasaran a 
una sola propiedad ya "que nunca entró en las miras de los alcalaínos proporcionarse con tal 
adquisición ningún medio de lograr intereses pecuniarios, ni otros ruines y mezquinos de 
ninguna clase". 

La Universidad Complutense es tras
ladad¡i a Madrid en 1838. Eran los 
tiempos de la desamortización de Men
dizábal y de la llamada "Junta de Cen
tralización de los Fondos de Instruc
ción Pública'', a quien se le autoriza 
en noviembre de 1845 para la venta de 
los bienes de la abandonada Universi-

Toda la ciudad de Alcalá se 
levantó indignada para arrancar 
esa inmensa parcela de nuestra 

cultura de manos desaprensivas y 
arribistas que sólo veían en la 

Universidad una presa fácil para 
sus turbios propósitos. 

dad Complutense. Era el comienzo al 
expolio de la obra de Cisneros, "una 
de las campanas de la iglesia, que, di
cen, había sido construida con los ca
ñones de la ciudad de Orán, fue trasla
dada a la quinta del dueño; la crestería 
del trilingüe fue desmontada y se quitó 
la verja que dividía la iglesia del cole
gio de su capilla mayor". Estas y otras 
cosas cuenta don Ramón Gaviña que 
fueron la chispa que hizo que toda la 
ciudad de Alcalá se levantara indigna
da para "arrancar esa inmensa parcela 
de nuestra cultura de manos desapren
sivas y arribistas que sólo veían en la 
Universidad una presa fácil para sus 
turbios propósitos". De esta manera, y 
una vez comprada ésta al ya citado 
Francisco Javier de Quinto, "quien 
proyectaba demoler toda la parte cen
tral de la Universidad y de los colegios 
de San Ildefonso, Trilingüe y de San 
Pedro y San Pablo, para hacerse den
tro de Alcalá una gran casa de recreo", 
se constituye el 12 de enero de 1851 la 
Sociedad de Condueños, cuyo único 
motivo que les impulsa a tal adquisi
ción no es sino "sólo el muy noble, 
grande y natural de que no desapare
ciera una obra digna a todas luces de 
conservarse para gloria de la nación, 
para monumento de las elevadas ideas 
del varón insigne a quien se debe y 
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para consuelo del pueblo que, mere
ciendo tan señalada predilección del 
mismo, ha querido en señal de gratitud 
legar a la posteridad complutense este 
respetable objeto de buena memoria". 

El mayor problema y la principal 
obligación histórica que se planteó la 
recién constituida Sociedad fue "la 
conservación de todos y cada uno de 
los edificios, transformándose algunos 
de los colegios universitarios en casas 
de vecindad para adquirir bienes metá
licos y poder aplicarlos única y exclu-

sivamente en la conservación de la Uni
versidad". Se hicieron diversas ofertas 
para su ocupación, siendo la primera a 
la Academia Militar del Arma de Ca
ballería, para después cedérselo a los 
Padres Escolapios, pasando más tarde 
al Instituto de Segunda Enseñanza, 
hasta llegar al año 1929 que se le da al 
Patronato Nacional de Turismo el co
legio de San Jerónimo, su patrio trilin
güe y Paraninfo, que hoy forman la 
Hostería del Estudiante. En 1943 se da 
al Ministerio el colegio de San Pedro y 

San Pablo para instalar el Instituto 
Nacional de Enseñanza Media y que 
hoy es Facultad de Filosofia y Letras. 
Algo más tarde, en 1947, se instala el 
Instituto Nacional de la Administra
ción Pública en el colegio mayor de 
San Ildefonso. "El propósito por el 
que luchó la Sociedad al dar estos edi
ficios era el de no hacer la venta, sino 
cedérselo al Estado, pero con nuestra 
propiedad y una renta de una peseta al 
año, para así evitar el que volviera a 
suceder lo de 1846." 

La Sociedad de Condueños no ha 
tenido jamás fines que no sean mera
mente altruistas y si existieron hombres 
que supieron ver en tiempos dificiles lo 
que la Universidad representaba para 
nuestra ciudad tampoco podían faltar 
aquellos que supieran mantener ese 
mismo espíritu. "El propósito hoy es 
que la Sociedad termine como empezó, 
cediendo todo lo suyo para fines, si es 
posible, cisnerianos y alcalaínos. Este 
es su espíritu", que es al fin lo más 
importante, porque su función es me
ramente administrativa y su actividad, 
fuera de aquélla, es escasa. Lo cierto 
es que la Sociedad está un poco ador
mecida y "me gustaría que todos los 
que son titulares de láminas se toma
ran el interés de legalizarlas, para así 
revitalizar un poco la Sociedad, que se 
viera un complemento de todo aquello 
que hicieron nuestros antepasados". 

"El propósito hoy es que la 
Sociedad termine como empezó, 
cediendo todo lo suyo para fines, 

si es posible, cisnerianos y 
alcalaínos. Este es su espíritu." 

Hoy la Universidad ha vuelto a nues
tra ciudad. Falta, cuestión 'de tiempo y 
alguna cosa más, sentirla, verla, tocar
la. Nuestros hombres y mujeres pasean 
junto a estudiantes, pocos aún, de al
gunas facultades que se encuentran 
dentro del recinto histórico de Alcalá; 
pero no está en nuestras piedras la 
cabeza visible, el cuerpo rector que la 
dirige, "personalmente pienso que el 
edificio de la Universidad, en atención 
a Cisneros y a este espíritu alcalaíno, 
debería ser para esta nueva Universi
dad, pero sinceramente me molestaría 
que se marchara el INAP, porque es 
una institución que ha hecho mucho 
por Alcalá y por la que siento verdade
ra simpatía". La Sociedad de Condue
ños sigue, "porque la historia conti
núa'', con el mismo espíritu de ir ce
diendo todos y cada uno de sus edifi
cios a organismos oficiales, "porque 
creemos que son beneficiosos para Al
calá, bien como centros universitarios, 
bien para otras cosas que resulten ser 
tan interesantes o más, pero siempre 
supeditado a lo que decida la Junta 
General". Una Junta continuadora y 
solidaria de aquella Sociedad de Con
dueños que hizo posible, en gran medi
da, que los edificios que fueron Univer
sidad siguieran existiendo "para gloria 
de la nación, para monumento de las 
elevadas ideas del varón insigne a quien 
se debe y para consuelo del pueblo". 

P. 
P: 
( 
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Los niños en la exhibición de la 
Guardia Civil 

Hasta la bandera llenaban la pla
za de toros los miles de niños de 
todos los colegios de Alcalá el día 
12 de junio. Presidió el festival el 
general jefe de la Guardia Civil, 
Pedro Sosa Hurtado, acompañado 
del capitán de Alcalá y otros man
dos de este cuerpo, acompañados 
por los concejales Florencio Cam
pos, presidente de la Comisión Mu
nicipal de Educación; Teodoro Sán
chez, delegado municipal de Segu
ridad Ciudadana, y Modesto Quija
da, presidente de la Comisión de 
Cultura, así como el comisario jefe 
de la Policía de Alcalá y el capitán 
de la Policía Nacional. 

Los actos comenzaron con la iza
da de la bandera, portada por cua
tro niños de Alcalá, dos niñas y 
dos niños, acompañados por dos 
guardias civiles y dos auxiliares, 
que previamente habían dado una 
vuelta al ruedo entre los aplausos 
de los infantes puestos en pie. Des
de las instalaciones megaf ónicas, 
acordes con la buena organización 

Numerosas actividades de ambos colectivos 

Niños y ancianos, los protagonistas 

La masiva asistencia de los niños y de los jubilados a los actos promovi
dos desde el Ayuntamiento, en colaboración con otros organismos, han 
convertido a estos colectivos, los más importantes de la ciudad, en los 
protagonistas indiscutibles del inicio del verano. La Guardia Civil realizó 
una extensa exhibición para los primeros -más de diez mil abarrotaban 
la plaza de toros-. Los segundos, los ancianos y jubilados, disfrutaron 
de su fiesta en el pabellón polideportivo y zonas anexas, donde más de 
dos mil personas de la llamada tercera edad gozaron de un programa 
especialmente pensado para ellos. 

:..; 

vención de la escuela de adiestra
miento de perros. Estos valiosísi
mos animales, espléndidos auxilia
res de la Guardia Civil, demostra
ron sus grandes cualidades fruto 
del trabajo que con ellos se ha des
arrollado, especialmente en la de
tección de drogas y la inmoviliza
ción de delincuentes. Precisamente 
uno de ellos, simµlado claro está, 
sufrió la acción de estos canes entre 
el jolgorio infantil. Continuó la 
exhibición con una muestra de des
activación de explosivos, utilizando 
para ello un robot. 

de las motos de la Academia de 
Tráfico. Con la presencia de todos 
los intervinientes en el coso, el can
to del himno de la Guardia Civil y 
del himno nacional y la retirada de 
la bandera por el mismo sistema 
que dio comienzo el acto, finalizó 
este espectáculo. 

Fiesta del jubilado y del 
pensionista 

Más de dos mil jubilados y pen
sionistas asistieron el día 20 de ju-

El pabellón polideportivo registró un lleno completo, que aplaudió 
las numerosas actuaciones que allí alegraron el inicio de la fiesta 

Tras el reposo de las actuaciones, los abuelos se emplearon a fondo 
con la música de los acordeones, demostrando saber divertirse 

del ::icto, un locutor del cuerpo ib~ La intervención de una sección a nio a la fiesta anual que le es pro-
exphcando los d~talles del acto. Pn- caballo de la primera comandancia pia y que se celebró en el pabellón 
mero,, l~ actuac1ó~ de las ban~as _móvil de Madrid también consiguió_polideportivo y en sus zonas 
~,e mus1ca y desfiles de gu~rd1as hacer las delicias de los pequeños, anexas. Al acto, organizado por el 
JOVenes. Luego, la esperada mter- así como la maestría en el manejo Ayuntamiento con la activa colabo-

El espectáculo con caballos y la demostración 
de perros amaestrados, después, recibieron 
los más fuertes aplausos de los miles de 
niños en todo momento atentos a lo que en 
la pista estaba sucediendo 

ración de los clubs municipales de 
pensionistas y de otras entidades 
como la Caja de Ahorros y la BRI
PAC, asistió el presidente de la Co
misión Municipal de Salud y Bie
nestar Social, Teodoro Escribano, 
así como diversos ediles, entre los 
que se encontraba el propio alcal
de, y que se fueron incorporando a 
lo largo de la jornada. 

Durante el acto se entregaron los 
trofeos correspondientes a los cam
peonatos de mus, tute y dominó, 
así como se rindió los homenajes 
anunciados al hombre de mayor 
edad, a la mujer de mayor edad y 
al matrimonio con más años de 
convivencia. Las actuaciones musi
cales corrieron a cargo del grupo 
de rumba flamenca Nango y de la 
ya popular Marián Conde, acompa
ñada por la orquesta dirigida por 
el maestro Ibarbia, así como del 
cantautor alcalaíno Angel Castro. 

En la explanada central de la ciu
dad deportiva, los asistentes degus
taron de una bien preparada me
rienda animada por una verbena 
con baile y los acordeones del gru
po de jóvenes Venecia. 

En la plaza de San Francisco de Asís Se añade a los cinco ya existentes 

Interesante iniciativa vecinal 
sobre el medio ambiente 

Una significativa iniciativa vecinal, apoyada por la co
laboración de las Delegaciones Municipales de Medio 
Ambiente y de Participación Ciudadana, se ha desarro
llado en la plaza de San Francisco de Asís, en la zona 
de Reyes Católicos. 

La mancomunidad de vecinos de la 
plaza organizó unos días de conciencia
ción sobre la necesidad de preservar 
Jos. jardines y parque de que gozan, 
bajo el lema "El verde es vida". Este 
es el texto del cartel editado por el 
Ayuntamiento, así como el de una pe
gatina, que durante unos _días ha presi
dido Ja vida del barrio. 

Entre otras actividades organizadas, 
todas con el mismo propósito, un con
curso de pintura infantil, con el patro
cinio de empresas privadas como Za
nussi, o públicas como Renfe, acaparó 
el primer sábado de junio, subrayado 
además con la presencia de varios mu
nícipes, incluido el alcalde. La expe
riencia ha sido solicitada por otros tres 
barrios de Alcalá, donde se está prepa
rando su realización. 

lLC~ 

Nuevo club de pensionistas en Los Gorriones 

Los ancianos y 'jubilados de Alcalá 
cuentan con un nuevo club municipal 
en el distrito tercero. Aunque como an
te ellos se manifestaba Teodoro Escriba
no, presidente de la Comisión de Salud 
y Bienestar Social: " ... no podemos lle
gar a tiempo a todas las demandas ... " 
Las demandas de los pensionistas y ju
bilados de la zona de Los Gorriones-Re
yes Católicos se han visto satisfechas, 
ya que desde el 4 de junio cuentan con 
un nuevo centro e in.stalaciones que se 
añade a los cinco existentes con carác
ter municipal y distribuidos en los dife
rentes distritos. Tanto el concejal de 
Salud como el alcalde, Arsenio Lope 
Huerta, se refirieron en el transcurso 

· del acto de inauguración a la satisfac
ción por el mismo, así como a la volun
tad de intensificar y profundizar en las 
prestaciones a estos ciudadanos, con 
quienes "la sociedad siempre tendrá una 
deuda de gratitud". "Vosotros sois una 
parte importante del barrio, sois los se-

El alcalde y el primer 
teniente de alcalde 

inauguran el nuevo club 

nadares cuya opinión hay que escuchar, 
pues, aunque nosotros tenemos más 
energía, tenemos menos sabiduría ate-
sorada." . 

En estos mismos locales, que cuentan 
con diversas salas para las actividades 
propias conforme a las instrucciones de 
los propios interesados, y que se ha 
construido sobre la base del piso piloto 
de la urbanización de Los Gorriones, 
un par de casas bajas, se ubicará la 
delegación municipal del distrito terce
ro, de inmediata constitución. 
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El día 26 se hizo público el fallo del 
jurado que ha concedido siete becas de 
investigación universitaria, dotada cada 
una con la cantidad de 750.000 pesetas e 
instituidas por la comisión de Educación y 
Universidad del ayuntamiento alcalaíno. El 
acto se desarrolló en el paraninfo de la 
universidad cisneriana ante una amplia re
presentación del mundo académico y uni
versitario. Tanto el presidente de la comi
sión municipal de Educación, Florencio 
Campos, como el representante del rectora
do de la universidad, Francisco de la Peña, 
coincidieron en sus intervenciones al califi
car la importancia de este esfuerzo munici
pal en pro de Alcalá, de la universidad y de 
la investigación: "La investigación es la 
industria más rentable y la menos con
taminante." 

Florencio Campos nos explicó así la gé
nesis de la idea y de la filosofia de esta 
iniciativa: 

Iniciamos hoy, con la concesión de estas 
primeras siete becas de investigación univer
sitaria, un camino que nos gustaría fuese 
largo en el tiempo y en sus frutos. Pequeño 
es el esfuerzo material realizado por la Cor
poración -aunque nos parezca de otra ma
nera, dada la escasez de nuestros recursos-. 
pero grande la ilusión, la esperanza, puestas 
en él. Late en su concepción la querida meta 
para los alcalaínos de devolver, con el empe
ño de todos, la prestancia y pujanza que 
nuestra villa alcanzó en el campo del saber y 
la docencia en épocas pretéritas. 

Un campus univesitario es un lugar de 
docencia, pero fundamentalmente de investi
gación; potenciar, esclarecer la vida univer
sitaria pasa necesariamente por .la amplia
ción de la labor investigadora de nuestras 
facultades y departamentos. 

Quisiéramos con la creación de estas be
cas, conscientes de lo anterior, aumentar 
-modestamente, claro es- esas décimas de 
entero del PJB que el país dedica a la nobilí
sima y poco apreciada labor investigadora. 

Comunicación del fallo del ;urado y acto de entrega en el 
paraninfo cisneriano 

Becas municipales para la investigación 

Nuestra modestia nos lleva a intentar, sólo a 
intentar, la hermosa · tarea que definiese grá
fica y magistralmente don Miguel de Unamu
no, en una de sus conferencias de allá por el 
año de gracia de mil novecientos tres, cuan
do decía, refiriéndose a la necesidad de ins
trucción del pueblo español, que "hay épocas 
en las que más que dar alimento, es necesa
rio abrir apetito; en España, más que ense
ñar, hace falta abrir el apetito de aprender". 

Todavía, desgraciadamente, ochenta años 
después, nuestra sociedad está en el mismo 
plano, respecto a la investigación. · que él 
denunciaba respecto a la enseñanza. Esta es 
nuestra circunstancia. Conscientes de ella, 

hemos considerado el esfuerzo de entender/a 
y cambiarla de sentido. Por esto, agradece
mos vivamente el esfuerzo que han aportado 
a este empeño los profesores del Comité 
Académico de Selección, así como el Jurado 
que ha tomado, bajo su directa responsabili
dad. la adjudicación definitiva de las becas 
de investigación, ligando su ilustre trayecto
ria personal y profesional a este acto, conce
diéndole calidad indiscutible. 

Enhorabuena a los ganadores, porque ve
rán realizarse sus aspiraciones de creación 
científica -toda investigación tiene mucho 
de creación- y a nosotros mismos, pueblo 
alcalaíno, porque el fruto de su trabajo enri-

quecerá, sin duda ninguna, nuestra vida 
social. 

Los ganadores de las becas han sido los 
siguientes: en la facultad de Económicas, 
María Melgar García, con "Poblamiento y 
despoblación castellana. El fenómeno alca
laíno. Un estudio demográfico de la ciudad 
de Alcalá de Henares durante los siglos 
XVI al XIX". En la facultad de Geografia 
e Historia, Luis Enrique Otero Carvajal, 
con "La desamortización de Madoz en el 
partido judicial de Alcalá de Henares. 
1855-1868. La formación de las élites loca
les a través del estudio de los comprobado
res de Bienes Nacionales. Estudio económi
co-social". En la facultad de Derecho, Luis 
Pérez-Prat Durban, con "El régimen muni
cipal de Alcalá de Henares en la época 
moderna y su comparación con el sistema 
de gobierno local de los concejos de Ma
drid, Guadalajara y Toledo". En la facul
tad de Farmacia, Mercedes Roura Portillo, 
con "Contribución al estudio de algunos 
elementos metálicos por espectrometría de 
absorción atómica en las aguas de consumo 
de Alcalá de Henares". En la facultad de 
Medicina, Pilar García de la Rubia Moral, 
con "Estudio sobre la hormona Natriuréti
ca". En la facultad de Ciencias, Elena Pé
rez Sánchez, con "Utilización de paráme
tros macroscópicos y de marcadores meta
bólicos de plantas como bioindicadores de 
la contaminación de Alcalá de Henares". 
Para la adjudicación de la séptima beca, 
por renuncia a presentar proyecto de inves
tigación de la escuela universitaria "Carde
nal Cisne ros", se estudiaron los restantes 
proyectos y los criterios para su selección, 
y se eligió por votación el de María Luisa 
Alvarez Espinosa, de la facultad de Geogra
fia e Historia: "Plan para un estudio inte
grado de los recursos hídricos del río He
nares. Comportamiento climático del en
torno de Alcalá de Henares y evolución de 
los sistemas agrarios de su comarca". 

Todos los cambios afectan a concejales 
socialistas 

Un colegio público y una calle reciben sus nombres 

Pablo Neruda y Federico Mompou, en Alcalá 
Remodelación en las 

delegaciones municipales 
En el Pleno Ordinario correspondiente al mes de 
junio se confirmó, mediante un decreto de la 
alcaldía -según la vigente Ley de Régimen Lo
cal las competencias de gobierno son delegacio
nes de la alcaldía- el nombramiento de algunos 
presidentes de comisiones, que también conlleva 
una cierta reestructuración de las delegaciones. 

Ignacio Bautista Gaba/dón 
(en primer plano) 

La nueva delegación de Administra
ción Interior, a caballo entre las comi
siones de Hacienda y de Personal, reci
be las competencias de la delegación de 
compras y de diversos aspectos de régi
men interior, como el que afecta al or
denador municipal. Se hace cargo de la 
misma el concejal socialista Ignacio Bau
tista Gabaldón. F/orencio Campos, hasta 
ahora presidente de la comisión de edu
cación, se hace cargo de la presidencia 
de la comisión de hacienda. Fide/ Vela, 
aunque cesa en su cargo de presidente 
de esta última comisión mencionada por 
petición propia y razones de trabajo, 
permanece como concejal. Crescencio 
Vicente Abad, que hasta ahora era dele
gado de Enseñanzas Específicas, asume 
la presidencia de la comisión de educa
ción. Y, finalmente, Angel Nombe/a, que 
desempeñaba el cargo de delegado de 
compras, es desde ahora delegado de 

Angel Nombela Crescencio Vicente 
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Asuntos Sociales adscrito a la comisión 
de Salud y Bienestar Social, que preside 
Teodoro Escribano. Como puede obser
varse, todos los cambios afectan a con
cejales socialistas. 

El Grupo Popular manifestó sus du
das de que el concejal F/orencio Campos 
dispusiera de tiempo para el trabajo en 
la comisión que ahora preside. El Gru
po Comunista, por su parte, manifestó 
estar en desacuerdo con el proceso, del 
que se considera marginado, aunque no 
con el contenido de la remodelación. 
Ambas críticas fueron contestadas por 
el propio Florencio Campos, portavoz 
del grupo socialista, en el sentido de 
que su dedicación a la comisión va a 
ser, como lo ha sido a la de Educación, 
plena. Precisamente esta última comi
sión ha desarrollado una gran actividad 
durante los últimos meses. 

Florencio Campos Fidel Vela 

Dos importantes nombres de la cultura 
universal, Pablo Neruda y Federico Mom
pou, se han incorporado a la toponimia 
complutense, en virtud de sendos acuerdos 
plenarios. El reconocido poeta chileno 
otorga su nombre al colegio público que se 
está construyendo en el solar de IVIASA, 
mientras el compositor catalán lo hace a 
una calle del barrio del Chorrillo, también 
en la urbanización Citada, ampliando el 
acervo de ilustres músicos como Granados, 
Falla, Turina, Bretón, etcétera, que en 
nuestra ciudad ya tienen reconocimiento. 

La decisión respecto al compositor Fede
rico Mompou se efectuó por unanimidad, 
en un Pleno Extraordinario celebrado al 
efecto. Al acto del descubrimiento de la 
placa, en el lugar mencionado, asistió la 
propia esposa del homenajeado, en esos 
momentos convaleciente en la clínica Qui
rol de Barcelona -cuenta con noventa y 
un años-, quien manifestó su emoción 
por ver el nombre de su esposo en una 
calle de esta ciudad. También asistieron al 
acto, entre otras autoridades, el alcalde y el 
presidente de la Comisión de Cultura, Mo
desto Quijada, entre otros miembros de la 
Corporación, así como Fernando Mora, 
jefe de la Obra Cultural de la Caja de 
Ahorros y Monte de Piedad de Madrid, y 
diversas personalidades del mundo de la 
música como Juan Manuel Romani, Mari 
Ruiz Casaus, Catalina Oriol y Rosa María 

· Kucharki, esta última presidenta de la So
ciedad Internacional para la Educación 
Musical, integrada en la Unesco. La deci
sión municipal y el acto correspondiente se 
inscriben en el contexto de una programa- · 
ción . de homenaje al compositor catalán 
que se ha desarrollado en Alcalá. 

El acuerdo plenario que reconoce el gran 
valor cultural y universal de la figura de 
Pablo Neruda contó con los votos contra
rios del Grupo Popular, siendo aprobado 
merced a los votos socialistas y comunistas. 
El portavoz del Grupo Popular, en esa 
ocasión José César Alvarez, propuso algu-

nas denominadas alternativas: Historiador 
Solís, .Juan Gil y Sarmiento de Gamboa. 
Santiago Pavón resaltó el aspecto universal 
de la cultura, que hacía plenamente válida 
la presencia de Pablo Neruda. El alcalde 
comentó haber conocido personalmente al 
autor chileno en el exilio parisiense, quien 
le manifestó un gran conocimiento y estima 
por Alcalá, ciudad que conocía. También 
explicó que el nombre del Historiador So
lís ya está previsto que será otorgado al 
Instituto número 3 de enseñanza media y 
que los otros dos nombres sugeridos ya 
forman parte también de los planes de no
minación de algunas calles y edificios. A 
pesar de estas consideraciones y explicacio
nes el Grupo Popular mantuvo su negativa. 

La esposa de Federico Mompou, en esos 
momentos convaleciente en una clínica, 
asistió al acto de descubrimiento de la placa 
en la calle que desde ahora lleva su nombre 
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Las características del nuevo verte
dero, tal y como informa Enrique Pi
tarch, delegado municipal de Medio 
Ambiente, son las siguientes: la super
ficie de terrenos adquiridos, al precio 
de 14.400.000 pesetas, es de 30 hectá
reas. La inversión para la construcción 
del vertedero es de casi setenta y seis 
millones de pesetas, con una subven-

Durante treinta años 
solucionará el problema de 
residuos y los problemas de 
contaminación derivados a la 
mancomunidad formada por 
Alcalá, Camarma y Meco 

ción del Ministerio de Obras Públicas, 
a fondo perdido, de casi treinta y nue
ve, con lo que el resto a pagar por la 
mancomunidad de Alcalá, Meco y Ca
marma de Esteruelas, es de unos trein
ta y siete millones. Nuestra mancomu
nidad ha recurrido al crédito para pa
gar su inversión durante ocho años al 
20 por 100 de interés, lo que significa 
que tiene que pagar 824.727 pesetas al 
mes. 

El coste anual de explotación del 
vertedero, las basuras más los escom
bros, incluidos los intereses de finan
ciación de la cantidad aplazada, es de 
31.478.280 pesetas, siendo el precio de 
tratamiento de la tonelada de basura 
de 643,6 pesetas. 

El sistema de tratamiento de la ba-

A la inauguración asistieron, junto al alcalde, el ministro de 
Obras Públicas, Julián Campo, y el presidente del Gobierno 
de Madrid, Joaquín leguina 

Alcalá ya dispone de un vertedero 
controlado de residuos 
La inmediata inauguración y puesta en marcha de un nuevo vertedero 
controlado permitirá la progresiva recuperación de una importante zona de 
Jos cerros de Alcalá, que forma parte de la más amplia para uso como 
parque natural. Esta importante iniciativa medio ambiental resuelve, duran
te un plazo de hasta treinta años, los problemas derivados de las basuras 
urbanas: quemarlas crea una insostenible contaminación atmosférica y el 
cubrimiento con tierra tiene un límite de espacio disponible. 

La ubicación del nuevo vertedero es en una finca antigua propiedad de la familia Azaña hasta 
que el Ayuntamiento la adquirió. Su entorno es el denominado parque natural 

Promovido por el Ayuntamiento pectos. Algunos datos que se ofrecen son 
los siguientes: 

Estudio sobre estructura comercial 
de Alcalá 

Recientemente ha sido presentado al 
público un estudio, realizado durante los 
últimos meses, sobre los diversos aspectos 
que conforman la estructura comercial 
de Alcalá de Henares. Este trabajo, adju
dicado por el Ayuntamiento a la empresa 
URCO, constituye una información de 
gran valor tanto para los gestores muni
cipales que lo han promovido como para 
las empresas y comercios ya asentados, 
así como para la iniciativa privada que 
opera en este campo. 

Ante una nutrida representación del 
comercio y entidades empresariales, los 
representantes del Ayuntamiento, IRES
CO, organismo financiador del estudio, y 
de la empresa expusieron los datos más 
significativos. 

Según estas conclusiones, la situación 
del comercio en Alcalá se presenta grave, 
aunque se sugieren importantes iniciati
vas que pueden significar la salvación de 
muchos comercios. Los 1.398 comercios 
censados, a los que hay que añadir los 
102 puestos del mercado municipal y los 
592 puestos que se dan cita en los tres 
mercados ambulantes, deben proceder a 
una reestructuración que les permita ade
cuarse a la situación real, salvando su 
rentabilidad. 

mo a la conversión de la actual Naciona
l 11 en un gran bulevar, una vez culmina
das las obras del desvío, habrán impor
tantes perspectivas al comercio. También 
se mostraron críticos hacia la posibilidad 
de instalar un gran hipermercado, que 
destruiría numerosos puestos de trabajo. 
Precisamente, una superficie comercial de 
estas características instalada en la vecina 
localidad de San Fernando, está incidien
do negativamente. En este sentido, el con
cejal delegado de Abastos del Ayunta
miento, Rafael García Poveda, se mani
festaba: "El estudio comercial debe supo
ner un punto de encuentro que potencie 
la participación de todos los sectores im
plicados, que nos permita avanzar en la 
solución de los serios problemas que tie
ne planteados el comercio alcalaíno, de 
entre los que yo destacaría los intentos 
de instalar una gran superficie comercial 
que podría suponer la agonía de infinidad 
de comercios y el impacto que en el co
mercio de la ciudad supone la existencia 
de tres mercadillos ambulantes semanales 
con casi un millar de puestos." 

Por su parte, el estudio recomienda al 
Ayuntamiento la conversión del actual 
mercado municipal en otros dos que 
atienda cada uno una población de 70.000 
habitantes. 

El total de fugas -compras en otras 
ciudades, especialmente la capital- as
ciende al 7,8 por 100 del total. 

La oferta de grandes almacenes supone 
un 0,2 por 100. 

El 98 por 100 no utiliza franquicia. 
El 94 por 100 utiliza un sistema tradi

cional de venta. 
El 93 por 100 no utiliza la publicidad. 
El 92 por 100 no compra agrupa-

damente. 
El 78 por 100 no suscribe créditos. 
El 61 por 100 es menor de cinco años. 
El 54 por 100 no lleva cuenta de 

resultados. 
El 45 por 100 no alcanza el umbral de 

rentabilidad. 

sura se conoce como de "alta densi
dad", que consiste en extender las ba
suras diariamente y compactarlas, fer
mentándose por un proceso aerobio. 

La capacidad del vertedero para re
siduos sólidos urbanos es de 2.200.000 
metros cúbicos, y se le calcula una 
vida útil de treinta años. La capacidad 
del vertedero para escombros es de 
104.000 metros cúbicos. 

La estimación técnica de las necesi
dades diarias de la mancomunidad es 
de 122 toneladas por día para Alcalá; 
1, 1 tonelada diaria para Camarma, con 
1.400 habitantes, y 1,8 toneladas dia
rias para Meco, con 1.250 habitantes. 

El concejal Enrique Pitarch también 
comentaba otras características del 
nuevo vertedero: las ventajas de este 
tipo de vertederos son obvias en zonas 
como Alcalá. Aquí tenemos dos condi
ciones básicas para enterrar así nues
tras basuras. En primer lugar, es posi
ble porque la especial configuración 
del terreno elegido no hace temer por 
filtraciones que puedan contaminar el 
subsuelo o sus cursos subterráneos de 
agua. Por otra parta, el vertedero tien
de a reconstruir la configuración oro
gráfica de unos barrancos que han si
do vaciados por la mano del hombre, 
con lo que se ayuda a una cierta res
tauración de la naturaleza, que se com
pleta con la plantación de árboles. La 
basura se tritura para facilitar la fer
mentación, de modo que las emanacio
nes de metano puedan evadirse a la 
atmósfera en lugar de formar bolsas 
subterráneas con el paso del tiempo, 
que podrían llegar a encerrar algún 
peligro. 

El 38 por 100 no utiliza caja regis
tradora. 

La calificación media global, según ba
remos admitidos, es del 2,74 sobre 5, 
puntos. 

Un representante de la Dirección Gene
ral de Comercio de la Comunidad Autó
noma, organismo que recientemente ha 
recibido las transferencias del IRESCO, 
manifestó que ponía a disposición de los 
comerciantes las líneas de crédito subven
cionadas existentes, así como la intención 
de coordinar los planes a nivel interlocal. 

Todos los presentes coincidieron en va
lorar positivamente la iniciativa del estu
dio que, aunque arroja datos nada hala
gadores, supone un importante instru
mento para afrontar la situación futura 
en beneficio de comerciantes y consu
midores. 

Precisamente los autores del trabajo 
valoraron positivamente las recientemen
te aprobadas normas subsidiarias de la 
ciudad, que unido a los proyectos de pea
tonalización de la zo"na histórica, así co-

El estudio divide el comercio de Alcalá 
en seis grandes sectores, de los que se 
analiza la situación de oferta y demanda, 
empleados, régimen financiero y otros as-

Los concejales Rafael García Poveda y Teodoro Escribano en el transcurso de un acto en 
el que los directivos de la empresa consultora dieron a conocer los resultados del estudio. 
Este se encuentra depositado y a disposición pública en la Delegación de Abastos y 
Mercados del Ayuntamiento 
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11 Mirador de la Salud 

PROGRAMA 
DE 

.PLANIFICACION 
FAMILIAR 

¿Qué es la Planificación 
Familiar? 

Es ayudar a los individuos o 
a las parejas a: 

- Evitar los embarazos no 
deseados. 

- Favorecer los embarazos 
deseados. 

- Regular los intervalos 
entre los embarazos. 

¿Con qué servicios conta
mos? 

- Consulta de anticoncep
ción dirigida a mujeres y/opa
rejas que no deseen tener 
hijos. 

- Consulta de esterilidad 
en los casos en que se desee 
un embarazo y no se consiga. 

- Consejo sobre proble
mas hereditarios y genéticos. 

- Prevención del cáncer 
ginecológico, fundamental
mente a mujeres mayores de 
treinta y cinco años. 

- Prevención, diagnóstico 
y tratamiento de enfermeda
des de transmisión sexual. 

- Consulta psicológica con 
tratamiento individual, de pa
reja y grupal. 

- Terapias sexuales. 
- Asesoramiento psicoló-

gico sobre anticoncepción y 
esteri 1 ida d. 

- Cursos de educación 
sexual para niños y adoles
centes. 

- Charla semanal sobre 
anatomía y fisiología del hom
bre y la mujer y métodos 
anticonceptivos. 

¿Cómo acceder al Progra
ma de Planificación Familiar? 

- Consulta ginecológica: 
para acudir a consulta es ne
cesario pasar una selección 
previa, ·realizada por la asis
tente social del Centro. 

- La entrevista con la asis
tente social se realiza de lunes 
a viernes, de nueve a trece 
horas. 

- Consulta psicológica: 
previa petición de hora, por te
léfono o personalmente. 
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Reconocimientos médicos 
a niños de nueva escolarización 

El Centro Municipal de Salud está realizando reconocimientos 
médicos a niños que van a ser escolarizados por primera vez en los 
colegios públicos de EGB. 

Más de seiscientos niños han sido ya revisados y se espera llegar 
a la cifra de mil, aproximadamente, a finales de julio. 

CENTRO MUNICIPAL DE SALUD 
Nuevci sede: e/Santiago, NS2 13 

Teléfono: 888 50 64 

Campaña de vacunación antirrábica 
y de parásitos intestinales en perros 

Simultáneamente a las vacunaciones antirrábicas que realizan 
los servicios veterinarios municipales, el Centro Municipal de Sa
lud, en colal;>oración con la cátedra de Parasitología de la Univer
sidad de Alcalá y los propios servicios veterinarios municipales, 
está realizando un estudio de parasitosis intestinales en perros 
mediante análisis de las heces de estos animales. Dada la magnífica 
colaboración de los propietarios de perros se espera que para 
octubre se pueda haber terminado esta primera fase del estudio. 
Con los datos obtenidos se elaborarán unas campañas antiparasita
rias y de concienciación ciudadana en torno a los problemas causa
dos por estos animales. 

PROGRAMA 
DE 

SALUD 
MATERNO
INFANTIL 

¿Qué se propone el Progra
ma de Salud Materno-Infan
til? 

Proporcionar a las embara
zadas de Alcalá y su pareja 
unos conocimientos y prepa
ración práctica que ayuden a 
mejorar su salud y Ía de sus 
hijos. 

¿A quién va dirigido el 
Programa? 

A todas las embarazadas de 
la ciudad y su pareja. Sobre 
todo si: 

- Son menores de veinte 
años. 

- Son mayores de treinta 
y cinco años. 

- Han tenido embarazos 
y/o partos complicados. 

Tienen una situación fa
miliar difícil. 

¿En qué consiste este Pro
grama? 

En una serie de reuniones, 
charlas y ejercicios según el 
siguiente esquema: 

- 1 ciclo: comienza antes 
del quinto mes de embarazo y 
consta de una entrevista y una 
charla. 

- 11 ciclo: a partir del sépti
mo mes de embarazo. Incluye 
siete charlas y ocho clases 
prácticas (respiración, relaja
ción y gimnasia) en sesiones 
de grupo. 

- 111 ciclo: después del 
puerperio o cuarentena, se 
acude al Centro para recibir 
charlas y cuatro sesiones de 
gim.nasia postparto. 

¿Cómo inscribirse en este 
programa? 

Concertando entrevista con 
la asistente social del Centro 
Municipal de Salud antes del 
quinto mes de embarazo. 

Para ello es necesario lla
mar al Centro, de nueve a tre
ce de la mañana, de lunes a 
viernes. 



• • El 1VI1rador de la Salud 

El Ayuntamiento, que en todo mo
mento ha mantenido la iniciativa sobre 
el tema, informando al pueblo y aso
ciaciones de Alcalá y recabando la co
laboración cuando ha sido necesario, 
se estaba planteando en las últimas 
semanas la posibilidad de proceder a 
un encierro en las dependencias madri
leñas del citado organismo sanitario, 

Teodoro Escribano 
manifiesta que la vigilancia 
de la concejalía en el tema 
no descenderá ni un ápice 

ante la no publicación en el "Boletín 
Oficial del Estado" del concurso para 
las obras de terminación del hospital. 
No obstante, ésta se produjo el día 26 
de junio. Días antes Teodoro Escriba
no manifestaba: "Las recientes infor
maciones provenientes del Insalud, se
gún las cuales en las primeras semanas 
de este mes -por junio- aparecerá 
publicada en el 'Boletín Oficial del Es
tado' la convocatoria de concurso pre
vio de urgencia que permita el inicio 
de las obras en el plazo de dos meses, 
suscitan razonables esperanzas, aunque 

Publicada en el "B. O. E." la convocatoria del concurso de 
obras 

¡POR FIN! Vía libre para el 

hospital de Alcalá 
Durante los últimos meses la gestión de la Comisión Municipal de 

Salud y Bienestar Social ha mantenido como tema prioritario el 
asunto de la reanudación de obras del hospital de Alcalá. Las reunio
nes y contactos del presidente de esta Comisión, Teodoro Escribano, 
como del propio alcalde, han sido numerosísimas en especial con los 
representantes del Insalud. 

la vigilancia y seguimiento del tema 
que intensamente esta concejalía ha 
mantenido no descenderá ni un ápice. 
Ya en otro orden, y respecto a la reduc
ción de camas desde las seiscientas 
planteadas en los inicios del proyecto 
hasta las trescientas cincuenta que aho
ra se barajan, no es, desde luego, satis
factorio para esta concejalía. Ahora 
bien, creemos que la situación impone 
salvar lo prioritario, es decir, la cons
trucción del hospital y la función do
cente del mismo, así como mantener 
que el número de camas se adecúe a 
las recomendaciones de la Organiza
ción Mundial de la Salud, en base al 
número de habitantes." 

Así las cosas, como decimos, apare
ce la publicación en el "Boletín Oficial 
del Estado", cuyo texto transcribimos 
para los lectores: 

Resolución del Instituto Nacional de 
la Salud por la que se convoca concur
so público de obras: 

"Por resolución de la Dirección Ge
neral del Insalud, de fecha 25 de junio 
de 1984, previa autorización del exce
lentísimo señor ministro de Sanidad y 
Consumo, se convoca concurso públi
co número 16/84 para la contratación 
de las obras de transformación de la 
Residencia Sanitaria de Alcalá de He
nares, en construcción, en Hospital Ge
neral de Alcalá de Henares. 

El importe de las obras asciende a 
mil ciento setenta y un millones seis
cientas setenta y ocho mil doscientas 
sesenta y tres ( l.l 71.678.263) pesetas, 
y el plazo máximo de ejecución se fija 
en dieciséis meses. 

Los pliegos de condiciones serán fa-

Casi mil doscientos millones de pesetas supo
ne la culminación de las obras del hospital 

cilitados en la Dirección Provincial del 
Insalud, Sagasta, 6. Madrid. 

Las proposiciones para el presente 
concurso, formuladas en el modelo ofi
cial, deberán presentarse, juntamente 
con la restante documentación exigida 
por los pliegos de condiciones, en el 
plazo de veinte días naturales, contan
do a partir del día siguiente al de la 
publicación de este anuncio y antes de 
las trece horas del último día o de las 
veinticuatro horas, si se envían por 
correo. 

Apertura de plicas: el día 24 de julio 
de 1984, a las diez horas, en la sede de 
la Dirección Provincial del Insalud, Sa
gasta, número 6. Madrid." 

Organizados por las delegaciones municipales de Deportes, Juventud y Asun
tos Sociales 

Numerosos campamentos 
juveniles este verano 

nitores son 15, provenientes de la Escuela de Ma
gisterio "Cardenal Cisneros", y todos ellos son 
titulados. También a este campamento acuden cha
vales del Tribunal Tutelar de Menores, de los que 
algunos de los mayores trabajan como ayudantes 
de los monitores. 

Desde varias delegaciones del Ayuntamiento, y 
con la activa participación de la Ciudad Deportiva 
Municipal, numerosos campamentos ~e. verano, 
con distintas características, han perm1t1do a los 
jóvenes alcalaínos participar de esa experiencia de 
convivencia y contacto con la naturaleza a la que 
los meses vacacionales del verano son más pro
clives. 

Desde las delegaciones de Asuntos Sociales y 
Deportes se ha puesto en marcha una actividad de 
mayor ambición y entidad que las concentraciones 
recreativas de verano, y que ha sido un primer 
experimento en la búsqueda de una nueva gama de 
actividades. 

Durante el mes de julio, del día 2 al 30, se han 
realizado cuatro tumos de campamento en Huma-

lLGl~ 

nes, de cinco días de duración cada uno (de lunes 
a sábado) y con capacidad para 50 alumnos/as 
por tumo. 

Para llevar a cabo esta tarea se ha contado con 
la colaboración de la BRIPAC, que como ya viene 
siendo habitual no pone ningún obstáculo para 
todo aquello que la ciudad de Alcalá, a través de 
su Ayuntamiento, le solicita. Esta ayuda se ha 
concretado, en esta ocasión, en la aportación de 
material de campaña (tiendas, etcétera) y de solda
dos cocineros, así como de abastecimiento de agua, 
entre otras ayudas. 

Y así, en Humanes, 200 niños y niñas de Alcalá 
han podido disfrutar de unas vacaciones cortas, 
pero de intensa actividad y convivencia. En princi
pio, y como actividad social, se ha ofrecido a 
niños de familias que de otra forma no podrían 
disfrutar de vacaciones. 

En Humanes, a orillas del río Sorbe, con múlti
ples actividades en la naturaleza, ha comenzado a 
funcionar lo que un día deberá de ser la primera 
instalación juvenil fija de Alcalá, fuera del término 
municipal. 

Once grupos del Consejo de la Juventud, por 
otra parte, ·organizan campamentos durante los 
meses de julio y agosto por toda la geografia espa
ñola, sacando en total hasta casi mil niños. El 
resto de los grupos del Consejo están trabajando 
en la preparación de las fiestas de agosto y en las 
charlas-coloquio que se. siguen celebrando en los 
centros penitenciarios de Alcalá. 

La Concejalía de Juventud, junto con la Delega
ción de Asuntos Sociales, también ha organizado 
un campamento, desde el 30 de julio al l3 de 
agosto, con capacidad para 100 plazas, en Los 
Helechos (Cercedilla), y otro de 50 plazas en Ras
cafría. Para los mismos se han concedido un buen 
número de becas, con lo que los precios han osci
lado entre las 8.000 y las 10.000 pesetas. Los mo-

Propiamente organizados por la Delegación de 
Deportes, a través de la Ciudad Deportiva, otros 
dos campamentos están · emplazados en Oviedo y 
Murcia. Al primero asisten, en la primera quince
na de julio, 110 chicos, al precio de 14.500 pesetas. 
Al segundo asisten 300 chavales, por un precio de 
15.000 pesetas. En ambos campamentos los que lo 
desean han podido seguir cursos de vela y esquí 
acuático. Han estado atendidos por monitores de 
la Ciudad Deportiva y monitores especializados de 
la zona. 

\ \ ¡ ' '-... 

Pág. 9 - AGOSTO 1984 



CAONICAS BREVES , ___________________ ..;;;.. ____________________________________________________ _ 

REAFIRMACION 
EXTREMEÑA 

La última semana de mayo estuvo 
marcada por la reafirmación extreme
ña en Alcalá. Mientras las dos provin
cias que forman la Comunidad Autó
noma de Extremadura celebraban en 
aquellas tierras el aniversario de la 
aprobación del estatuto, el Centro 
Extremeño organizaba en Alcalá una 
importante semana cultural. Con mo
tivo de la inauguración de la misma, 
visitó Alcalá la consejera de Emigra
ción de la Junta de Extremadura, en 
representación de su presidente, que 
ese mismo día conmemoraba ese acon
tecimiento en Mérida. Durante el acto 
celebrado en la Capilla del Oidor el 
alcalde de Alcalá se refirió al carácter 
de nuestra ciudad como "ciudad abier
ta y generosa, de brazos extendidos y 
abierta a los viajantes", así como a su 
conocimiento de la "firme voluntad de 
ese colectivo de más de veinte mil extre
.meños de incorporarse en el proyecto 
común, sin perder un ápice de sus se
ñas de identidad". Tras ser ofrecida 
una placa que designa al presidente de 
la Junta como huésped de honor -re
cordamos que en varias ocasiones ha 
visitado Alcalá- y que rr:cogió en su 
representación la consejera de Emigra
ción, ésta se refirió a la emoción de 
este acto y a las "puertas abiertas de 
Extremadura". Así quedaron inaugu
radas las 111 Jornadas Extremeñas en 
Alcalá. 

RECONOCIMIENTOS 
ESCOLARES 

Durante los meses de junio y ju
lio se están efectuando los reconoci
mientos médicos a los niños de cua
tro, cinco y seis años, con el fin de 
facilitar el certificado médico nece
sario para ingresar en los centros 
públicos de EGB. La campaña se 
desarrolla en el Centro Municipal 
de la Salud, según un calendario 
específico para cada grupo de co
legios . . 

ANILLAJE DE 
CIGUEÑAS 

Si hay un símbolo medio-ambiental 
en Alcalá, éste es sin duda la cigüeña. 
Acaba de finalizar la campaña de ani
llaje de estas entrañables aves, labor 
que ha recabado el máximo desplieg~e 
de bomberos. Su crotoreo y presencia 
sobrevolando las terrazas veraniegas, 
planeando de torre a torr~, es una cons
tante de los meses veramegos. 
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EN DEFENSA DE LOS 
REFUGIADOS 

Una recepción a un comité forma
do por cuatro personas, alemán, 
austriaco, colombiano y española, 
pertenecientes a la Comisión Euro
pea para la Defensa de los Refugia
dos y de la Inmigración, tuvo lugar 
en el Ayµntamiento. Esta reunión 
se inscribe en el contexto de la visi
ta que este Comité está efectuando 
a España para explicar diversas si
tuaciones de otras partes del mun
do. En especial se comentó la situa
ción en un municipio de Turquía, 
para cuyos concejales y vecinos, 
hasta 800, está solicitada la pena de 
muerte. Teodoro Escribano asumió, 
en nombre del Ayuntamiento de Al
calá, el compromiso de aprobar una 
moción de apoyo que se traslade al 
Gobierno, "sensibles y conscientes 
de las ayudas exteriores que en su 
momento más dificil recibió nuestro 
país". Alcalá fue la primera ciudad 
española en mostrar, hace año y 
medio, su solidaridad en este caso. 

FIESTA ANDALUZA 
El día l O de junio se celebró en Al

calá la fiesta del Rocío, en el marco de 
las 11 Jornadas Andaluzas de Alcalá, 
organizadas por la Casa de Andalucía. 
La fiesta contó con todos los ingredien
tes propios de la idiosincrasia del folk
lore andaluz, sin que lógicamente fal
taran las sevillanas, los buenos caldos 
de la tierra y el protagonismo del 
caballo. 

VIAJE A NARBONA 
El primer fin de semana de junio 

una selección local de futbolistas jóve
nes, a la que acompañaba un pequeño 
grupo de representantes municipales 
formado por el alcalde; el concejal de 
Deportes, José Macías; el concejal del 
Grupo Popular, Gregorio Chicharro, 
y la concejala comunista de Juventud, 
Marisa Palacios, han permanecido en 
la localidad francesa de Narbona. Allí 
se ha celebrado el tradicional partido 
de fútbol que anualmente enfrenta a 
las respectivas selecciones, con el tam
bién tradicional resultado positivo pa
ra los complutenses. La representación 
municipal ha recibido una calurosa 
acogida en la ciudad hermana, que ha 
informado a nuestros ediles de las rea
lizaciones y proyectos municipales que 
allí están en marcha. Este encuentro, 
que el año próximo se celebrará en 
Alcalá, potencia las vinculaciones que 
en diversos ámbitos mantienen nuestra 
ciudad y la localidad francesa. 

DIA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE 
El día 5 de junio fue el Día Mundial del Medio Ambiente. Con ocasión 

del f!I~S~o se desarrolló una mesa redonda en la Capilla del Oidor, en la que 
participo Eduardo Mangada, consejero de Urbanismo del Gobierno Autóno
mo, y varios miembros técnicos de su equipo, así como los concejales de 
Alcalá Teodoro Escribano y Enrique Pitarch. El acto de Alcalá fue el clausu
ra! de un "viaje ecológico por la Comunidad". El consejero de Urbanismo 
planteó la ~isposici~n. al coloquio? así .como la disposición y lla~ada para que 
se le efectuen las cnticas necesanas s1 no cumple los compromisos estableci
dos, en este caso, en materia de medio ambiente. Planteó la necesidad de 
ubicar l;;t, gestión d~l J\:fedio, Ambiente en el área global de Urbanismo y 
Ordenac10n del Terntono, as1 como una descripción somera de los planes en 
marcha. 

CONGRESO EN EL INAP 
Durante los días 12, 13 y 14 de junio nacional, que depende del Ministerio 

se celebró en el INAP un congreso de Asuntos Exteriores, fue inaugurado 
iberoamericano sobre "Democracia, por el secretario de Estado para la 
sociedad y Administración Pública". Administración Pública, don Francis
Patrocinado por el Instituto de Admi- co Ramos, y clausurado por el minis
n is tración Pública, en colaboración tro de la Presidencia, don Javier 
con el Instituto de Cooperación Inter- Moscoso. 

CONFERENCIA DE FERNANDO MORAN 
El día 25 de junio tuvo lugar una conferencia del ministro de Asuntos 

Exteriores, Fernando Morán, sobre el tema de las comunidades europeas. 
Con la misma se clausura un ciclo organizado por el Centro de Estudios 
Europeos de la Universidad de Alcalá, en el que han intervenido Joaquín 
Leguina, presidente del Gobierno Autónomo de Madrid; Gerardo Iglesias, 
secretario general del PCE; Antonio Garrigues, presidente del PDL; José 
Ramón Caso, secretario general del CDS, y Jorge Verstrynge, secretario 
general de AP. 

SEVILLANOS 
ESTUDIARON EL 
VERTEDERO DE 

AL CALA 
Una representación de dos manco

munidades para el tratamiento de resi
duos sólidos urbanos, de la provincia 
de Sevilla, han visitado el vertedero de 
Alcalá, recogiendo una impresión posi
tiva sobre el mismo. El alcalde; el con
cejal delegado de Medio Ambiente, En
rique Pitarch, y técnicos municipales 
explicaron las características del nuevo 
vertedero a los visitantes. 

EXPULSIONES DEL 
PLENO MUNICIPAL 
El desarrollo del Pleno ordinario 

correspondiente al mes de junio adqui
rió un momento de gran tensión cuan
do, tras un debate sobre el punto tre
ceavo, sobre concesión de gratificacio
nes a diverso personal, en el que los 
grupos socialista -que presentaba la 
propuesta- y comunista sostuvieron 
posiciones diversas, algunos asistentes 
al Pleno comenzaron a dar voces, im
pidiendo continuar las intervenciones. 
El alcalde procedió sucesivamente a 
pedir silencio, ordenar la salida de la 
sala a dos personas del público y, ante 
la negativa de éstas, solicitar la inter
vención de la Policía Municipal. Tras 
este incidente el Pleno continuó hasta 
la conclusión de todos los puntos del 
orden del día. 

IGUALDAD SINDICAL 
EN EL 

AYUNTAMIENTO 
Una resolución del organismo arbi

tral pertinente ha resuelto favorable
mente la petición de la sección sindical 
de UGT, según la cual los representan
tes que corresponden a este sindicato, 
en razón de las elecciones sindicales 
celebradas, ascienden a nueve entre los 
dos comités de empresa, de funciona
rios y contratados laborales. La com
posición definitiva queda de la siguien
te forma: comité de funcionarios : 
CC 00, 8 representantes; UGT, 5 re
presentantes; comité de contratados la
borales: UGT, 4 representantes ; 
CC 00, l representante. La suma de 
ambos supone 9 representantes para 
cada sindicato. 

MOCION MUNICIPAL 
SOBRE LA LEY DE 
REGIMEN LOCAL 

En el Pleno municipal del mes de 
junio una moción de los concejales del 
PCE, relativa a la ley Reguladora de 
Bases del Régimen Local, no obtuvo 
los votos necesarios para ser aprobada. 
Una moción socialista sobre el mismo 
tema, presentada como alternativa a la 
anterior por el trámite de votación de 
su urgencia, obtuvo la aprobación por 
los votos socialistas y comunistas, y 
los negativos del Grupo Popular. 
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JESUS PAJARES, 
ALCALAINO DEL AÑO 
La peña alcalaína "El Garrote" en

tregó a finales de mayo, y en el trans
curso de un acto gastronómico, una 
insignia acreditativa al concejal comu
nista Jesús Pajares, a quien meses an
teriores había designado como el alca
laíno del año. Estos premios han recaí
do, en sus ediciones anteriores, en Fer
nando Garcés, Francisco Javier García 
Gutiérrez y Arsenio Lope Huerta. 

DESACUERDO 
SOCIALISTA 

Y COMUNISTA 
SOBRE LAS 

MOVILIZACIONES POR 
LA PAZ 

El desacuerdo se produjo en torno a 
una moción del grJpo comunista enca
bezada por la denominación de "por la 
paz y el desarme". La moción comunis
ta, tras una exposición de motivos, in
troducía propuestas concretas de apoyo 
a algunas manifestaciones y actividades 
previstas, la petición de la desmantela
ción de las bases americanas, y una crí
tica a la gestión del Gobierno en el 
tema que afirmaba el incumplimiento 
de promesas. Florencio Campos, porta
voz socialista, argumentó el rechazo de 
su grupo al .texto con el que manifestó 
existir coincidencias y diferencias. Tam
bién resaltó que los esfuerzos municipa
les y la voluntad política en ese sentido 
habían quedado claras con el acuerdo 
de declaración de Alcalá como zona 
desnuclearizada y que los plazos del Go
bierno para una legislatura de cuatro 
años no podían calificarse de incumpli
dos. Los concejales comunistas Santia
go Pavón y Rafael García defendieron 
con diversos argumentos su moción, que 
terminó siendo rechazada con tres votos 
a favor, 16 contrarios y seis abstencio
nes del grupo popular. Este -grupo ma
nifestó lo inadecuado de estas propues
tas en un Pleno municipal. El alcalde 
les recordó que la propuesta es legítima 
y que el grupo popular había, no hace 
mucho tiempo, presentado una propues
ta sobre la LODE al Pleno municipal. 

COOPERACION 
INTERNACIONAL: LA 
REINA PRESIDIO LA 

JORNADA DE CLAUSURA 
En la sede del Instituto Nacional de 

Administración Pública (INAP) se ha 
celebrado el primer encuentro Euro
América de cooperación interregional. 
Organizado por el Ministerio de Asun
tos Exteriores, este encuentro tiene co
mo fin desarrollar la cooperación in
terregional con un estudio amplio de 
sus aspectos teóricos y prácticos. 

ALCA~ 

MEDALLA DE ORO DE LA UNIVERSIDAD PARA EL 
PUEBLO DE ALCALA 

Al inicio del Pleno ordinario correspondiente al mes de mayo, el alcalde 
de Alcalá, Arsenio Lope, hizo entrega al pueblo de Alcalá de la medalla de 
oro que recientemente le concedió la Universidad de Alcalá, por decisión de 
su junta rectora. Esta medalla pasa a formar parte de los bienes municipales 
bajo custodia del secretario del Ayuntamiento. La decisión del alcalde fue 
explicada por el propio Arsenio Lope, quien, aun habiendo recibido este 
galardón a título personal, considera que los méritos que así se gratifican y 
reconocen corresponden al conjunto del pueblo de Alcalá que él representa 
como alcalde: "Lo más importante que se ha hecho en beneficio de la 
U:niversidad lo ha sido en el desempeño de mis funciones de alcalde y 
representando, por tanto, al conjunto del pueblo de esta ciudad." 

ARREGLO DE ACERAS 
En los primeros días de julio han dado comienzo las obras de arreglo de 

la acera de la .calle Torrelaguna. Este proyecto forma parte de los 27 que 
desde hace vanos meses el Ayuntamiento está gestionando ante el INEM, 
como fórmula para cubrir una obra creando el máximo de puestos de trabajo. 
De entre los ~eis proyectos seleccionados y que inicialmente se van a abordar, 
el de referencia está considerado como prioritario. 

PLACAS PARA EL TEATRO INFANTIL 
El Ayuntamiento, representado en el acto por el alcalde, por Florencio 

Campos y por Modesto Quijada, hizo entrega de varias placas conmemorati
vas en agradecimiento a su cooperación a los participantes en la organización 
de la semana de teatro infantil promovida por la UNESCO. 

APROBADOS LOS 

ESTA TUYOS DEL 

CONSEJO DE LA 

JUVENTUD 

. E! Pleno de mayo aprobó, por una
nimidad, los estatutos que rigen el fun
cionamiento del Consejo de la Juven
t~d. No obstante, el grupo popular rea
lizó algunas matizaciones y críticas a 
la ausencia de mayores competencias y 
re~lce de la representante del Ayunta
miento, la concejala Marisa Palacios. 
Esta contestó que los estatutos habían 
sido redactados por todas las asocia
ciones juveniles y que su función es la 
de. puente entre ellas y el Ayunta
miento. 

INICIATIVAS PARA LA 
EDUCACION 

La Comisión de Educación obtuvo 
la aprobación de dos importantes ini
ciativas en el Pleno ordinario de mayo: 
la instalación del colegio público "Car
denal Cisneros", de un centro de Edu
cación Nacional a Distancia, cbn una 
mínima aportación municipal, y la 
creación, a cargo del Ministerio, de un 
centro de Educación Permanente de 
Adultos en el colegio público "Don 
Juan I'', que amplía hasta nueve las 
dos aulas municipales ya en funciona
miento. Las propuestas de Florencio 
Campos fueron positivamente valora
das por el conjunto de la Corporación, 
cuyo concejal comunista Santiago Pa
vón resaltó la importancia de utilizar 
el edificio histórico donde se ubica el 
colegio "Cardenal Cisneros" para estos 
fines, siendo corroborada por el alcal
de esta intención. 

sergio coelb 
sesenta y ocho mayos 

De venta en las principales librerías 
y Oficina de Turismo 

Distribuye: TRILCE 
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~ EL VALOR CIENTIFICO DEL MAPA 
ESCOLAR 

La localidad en que habitamos es no sólo el basamen
to fisico en que se asientan edificios, hogares, jardines, 
avenidas ... Es la fuente primigenia de nuestra experien
cia cotidiana, cuanto en ella sucede afecta de un modo u 
otro a todos sus ciudadanos. En este entorno humaniza
do convivimos y llevamos a efecto la compleja lucha por 
la vida, experimentamos y conocemos. · 

La escuela es uno de los núcleos fundamentales de la 
vida ciudadana: en ella se encuentran implicadas todas 
las familias, miles de madres o padres se movilizan 
diariamente acompañando a los pupilos a sus centros 
escolares, son muchos miles más los pequeños habitan
tes que, de un modo no figurado, viven gran parte de su 
tiempo en y para la escuela; son también más de un 
millar los tutores delegados -los maestros-, a los que 
la sociedad premia y grava con la sagrada tarea de 
favorecer la maduración de los inmaduros, de extraer a 
realidad sus talentos, de educar, de hacer personas ... 

Y ese núcleo institucional tan importante -la escue
la- es objeto de preocupación, de comentarios, de co
nocimiento. Y este conocimiento puede ser básico y 
superficial, al hilo de la opinión, de la suspicacia, de la 
subjetividad ... También puede ser riguroso, fundamenta
do, razonado, datado. Este es el conocimiento que enri
quece y hace que las personas se entiendan; sobre él 
pueden realizarse críticas, planear proyectos, sugerir 
mejoras. 

El valor del "Mapa Escolar" reside en que da pie a 
que conozcamos con concreción, los fenómenos y la 
realidad se convierten en enumeraciones, en datos, en 
cifras siempre que se puede. Y cuando un hecho se 
reduce a número, y éste es inteligible, hemos llegado al 
culmen de la condensación. Hemos intentado en el do
cumento que nos ocupa no sólo concretar en números el 
complejo mundo escolar de Alcalá, sino también dar 
pautas para su interpretación y valoración. Si eso lo 
hemos hecho mal, sólo a nosotros cabe imputar la 
responsabilidad. 

Nuestra pretensión ha sido sobre todo la de propor
cionar un servicio a la comunidad, la de ofrecer un 
sistema de referencia del entorno educativo, de ser oca
sión de un mayor conocimiento y, por qué no, de que 
este trabajo sirva para que entre todos mejoremos esta 
parcela vital de nuestra convivencia. 

¿Para quién puede resultar interesante 
este trabajo? 

Sin duda, de una forma general, para todos Jos ciuda
danos a quienes preocupa e interesa cuanto ocurre en su 
ciudad. De un modo más concreto, a todos aquellos que 
viven la escuela de un modo directo: profesores, padres 
de alumnos, incluso también a muchos alumnos. Tam
bién, por último, a todos aquellos que, por la razón que 
sea, ocupan cargos de responsabilidad públicos y tienen 
la obligación de conocer con detalle y minuciosidad el 
entorno real para el cual deben dedicar sus mejores 
esfuerzos e ilusiones en perfecionarlo. A todos ellos va 
dedicado, por supuesto, el libro. 

La importancia del fenómeno escolar en Alcalá 

Todos los asuntos son relativos. El grado de su impor
tancia tiene que ver precisamente de su relación con la 
totalidad. A nadie con un mínimo sentido común se le 
ocurriría decir que la escuela en Alcalá es algo sin 
importancia, si se tiene en cuenta que: 

- Sobre un total de 160.000 habitantes, una cuarta 
parte de ellos -40.000--- son menores de quince años, 
y, en consecuencia, implicados de un modo directo en la 
escuela. 

- El conjunto de profesionales de la enseñanza bási
ca suman más de mil trabajadores. 

- El dinero público -municipal y estatal- se con
creta en 29 solares municipales, 29 edificios y las cargas 
económicas que comportan su puesta al día, manteni
miento y conservación. 

- Y lo más importante de todo, la escuela es el lugar 
donde se forman o deforman los individuos sobre los 
que recaerá dentro de muy poco tiempo el peso y la 
responsabilidad de ser las fuerzas productivas y conduc
toras de la sociedad. 

Conceptos relevantes en el trabajo 

J. Demanda escolar: comprende el número de niños 
que por su edad reclaman un puesto escolar. Para tratar
lo en sus justos términos hemos debido utilizar el Padrón 
Municipal y el Censo anual de nacimientos hasta el año 
1983 incluido. · 
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2. Oferta escolar: comprende el conjunto de institu
ciones, tanto públicas como privadas, que se encuentran 
en la actualidad dedicadas a la educación de escolares. 

3 Análisis por distritos urbanos: nuestra población 
se encuentra dividida administrativa y organizativamen
te en ocho distritos. Los datos estadísticos de población 
y de plazas escolares, además de plasmarlos de un modo 
global en el conjunto total, los hemos desgranado distri
to a distrito. Por ello, será necesario a todo lector del 
documento familiarizarse con los límites y ubicación de 
cada uno de los distritos alcalaínos. 

¿Qué retos tiene ante sí la escuela en Alcalá? 

Los más importantes son: 
- Escolarización generalizada de niños de cuatro 

años (primer curso de Preescolar). 
- Una mejor calidad en el servicio, que se concreta 

en mayor atención individualizada, más acomodo a la 
mentalidad infantil, menor número de alumnos por pro
fesor, sobre todo en los casos en que el alumnado pro
cede de familias con menor nivel económico y cultural. 

- Un plan de educación compensatoria y de trata
miento preventivo de alumnos proclives, por su situa
ción, al fracaso escolar. 

- Una mayor integración de los pequeños habitantes 
en la ciudad, despertar su conocimiento y su amor hacia 
ella, hacer que el entorno inmediato sea en sí mismo 
educativo. 

Para lo cual, ¿qué medidas se proponen? 

Hay todo un capítulo en el libro en el que se exponen 
sugerencias que vengan a mejorar la situación presente. 
Entre ellas enumeramos y destacamos: 

- Reconvertir colegios, cuyo edificio, aulas, dotacio
nes, etcétera, sean pobres o deficientes. 

- Creación de centros escolares de encuentro con la 
naturaleza (granjas, huertos, parques ... ), con la ciencia 
(museos locales, talleres, bibliotecas), con el arte y las 
manualidades (talleres de pintura, cerámica, artesanía 
popular. .. ). 

- Centro de recursos didácticos para uso de todos 
los profesores y alumnos que lo deseen y lo soliciten. 

- Centro de profesores: una casa municipal del maes
tro, a donde éste pueda acudir para pasar ratos de 
convivencia con otros compañeros, en donde pueda es
tudiar y conocer experiencias educativas de otros maes
tros, en donde pueda actualizar sus conocimientos y 
perfeccionar su labor diaria. Todo cambio en educación 
ha de ser llevado a efecto en último término por el 
maestro: poner las menores trabas posibles y a la vez 
ofrecer mejores oportunidades para que los maestros 
deseen su perfeccionamiento debiera constituir una pre
misa esencial de todo cambio, de todo proyecto de 
mejora. 

- Creación de nuevos centros escolares de enseñanza 
básica y de enseñanza media en los distritos más 
deficitarios. 

¿En qué momento educativo estamos? 

Son los días que vivimos caracterizados por un común 
denominador: crisis. Con esta palabra tendemos a orien
tarnos cuando no está claro el panorama, cuando el 
futuro no se manifiesta nítido. En educación la crisis es 
también omnipresente: hay crisis porque hay cambio en 
el papel y función que la sociedad reclama del maestro, 
hay crisis porque la autoridad a que ha de referirse la 
población infantil, no autónoma, no está clara. Muchos 
padres, muchos maestros, muchos niños y muchos ciu
dadanos se encuentran desorientados: estamos en crisis. 

Se va vislumbrando la salida: mayor implicación de la 
familia en el proceso de maduración y de educación de 
los pequeños, diálogo comprensivo entre profesor y 
alumno, establecimiento de normas de grupo asumidas 
y acatadas por todos, respeto mutuo, tolerancia, es
timulación ... 

A toda la crisis inherente al hecho en sí se añade 
ahora la crisis política: la Ley Orgánica Reguladora del 
Derecho a la Educación (LODE) se encuentra a las 
puertas de su instauración. Desconocimiento general de 
cuanto significa, manifiestos de rechazo por parte de 
sectores (sobre todo de los empresarios privados y reli
giosos de la enseñanza). ¿Qué repercusiones reales pro
porcionará la LODE? ¿Cómo se desarrollará la llamada 
"guerra escolar"? ¿Llegaremos a prestar entre todos un 
buen servicio público educativo? Está por ver. No lo 
sabemos. 

Una iniciativa de la Comisión de f1 
próximamente publicados en la col 

DEFINIDO 1 

ESCOLAR D 
El próximo mes de septiembre comienza un 
los problemas se van solucionando mejor, ese 

de Educación deje de atender a las nuev 
surgiendo, mientras la completa escolariza( 

efectividad de la enseñanza no sean una rea 
dirigir la gestión hacia ese sentido la C01 

dotarse de un instrumento que le permita e11 
con el adecuado conocimiento de la sitm 

educativo actual y sus previsiones es el resu 
educación, y que desarrollan su actividac 

Comisión ha encomendado el estudio. José 
Lanzas ofrecen aquí, en sendos artículos, m 

Escolar de Alcalá" para los le1 



de Educación cuyos resultados serán 
la colección municipal "Documentos" 

) EL MAPA 
DE ALCALA 

nza un nuevo curso escolar, y aunque cada año 
!jor, eso no significa que la Comisión Municipal 
is nuevas demandas y necesidades que van 
olarización de todos los niveles y la calidad y 
ma realidad incuestionable. Precisamente para 
' la Comisión de Educación se ha planteado 
mita encarar su actividad sobre bases sólidas y 
la situación. Esta perspectiva del momento 
el resultado del trabajo de los tres técnicos en 
ctividad profesional en Alcalá, a quienes la 
>. José Díaz, José María Gallego y Anselmo 
ulos, un resumen de los contenidos del "Mapa 

los lectores de AL CALA HOY. 

ALC.&L~ 

AL CALA: 
UNA CIUDAD EDUCATIVA 

Como en tantos otros aspectos, en última instancia el 
problema fundamental con el que topa la educación de 
una comunidad es la financiación de los costes que 
requiere tan importante servicio. Si se dispusiera de 
abundante dinero administrado con rigor y sentido co
mún, muchos problemas que hoy nos preocupan -fra
caso escolar, plena escolarización, especialización, etcé
tera- acabarían por reducirse a casos particulares, a 
simples anécdotas. Sin embargo, hasta el presente, la 
dotación presupuestaria en materia de educación es limi
tada, los gastos generados por la contratación del profe
sorado, por la dotación de medios didácticos y por la 
creación de infraestructura son evidentemente importan
tes. En este sentido, la construcción de colegios requiere 
de grandes inversiones iniciales y ha sido, quizá, la 
piedra angular del "parón" educativo en el que se sumer
je nuestro sistema educacional. En Alcalá, este problema 
se ha padecido de manera especial durante las dos últi
mas décadas, al igual que otras poblaciones del cinturón 
madrileño industrializadas a "dedo", los elevados incre
mentos de población originaron una fuerte demanda 
escolar, que ocupó la mayor parte de los esfuerzos reali
zados en materia educativa. Aún hoy continúa debatién
dose en este problema con el objetivo de lograr la plena 
escolarización de los niveles de Preescolar, EGB y BUP, 
sin olvidar, por supuesto, a la FP. 

Sin embargo, por razones de índole demográfico pa
rece que la situación va a cambiar en pocos años. Pron
to veremos una ciudad desligada del agobiante proble
ma de proporcionar plazas escolares, y los recursos y los 
esfuerzos podrán ser desviados a otras esferas del ámbi
to educativo. Esta puede ser la conclusión más positiva 
de cuantas pueden extraerse del "Mapa Escolar" . En 
efecto, aun cuando las previsiones nunca están sujetas a 
valoraciones con certificado de garantía, las cifras mane
jadas en el documento invitan a reflexionar sobre las 
consecuencias que se producirán en el plazo de tres o 
cuatro años. 
---vil-para el curso 86/87 el número de niños que ingre
sarán en el nivel de EGB será, por primera vez en 
mucho tiempo, inferior al de alumnos que habrán de 
abandonarlo por imperativo de la edad. De esta manera 
se quiebra la tendencia al aumento de la demanda esco
lar que tanto ha preocupado a los padres, docentes y a 
la Administración, en orden a satisfacer esa demanda. 
Para el citado curso, la capacidad de absorción de las 
aulas construidas iniciará una fase de plazas excedentes 
por la sencilla razón de que habrá menos niños para 
cubrirlas en su totalidad. Para el curso siguiente, 87 /88, 
la tónica se mantiene y se incrementará aún más el 
número de plazas libres ofertadas. 

¿Cómo puede incidir esta futura realidad a nuestro 
sistema educativo? La respuesta a la pregunta ha de ser 
forzosamente optimista. Las aulas vacantes en los cen
tros posibilitarán, de un lado, la plena escolarización de 
niños desde cuatro a catorce años -ya conseguida en la 
actualidad en la EGB y el segundo curso de Preescolar-; 
de otro, la reconversión de la media docena de centros 
públicos que carecen de un mínimo de condiciones, en 
centros de apoyo y especialización a la labor docente. 

También debería aprovecharse la oportunidad -his
tórica- de mantener y rebajar el número de alumnos 
por aula hasta acercarse a las condiciones óptimas fija
das por la Unesco (28 alumnos), especialmente en los 
colegios ubicados en los barrios más deprimidos. Si los 
análisis que describen las causas del fracaso escolar 
están en lo cierto, con esta medida se estaría actuando 
de una forma directa y eficaz sobre una de las causas 
que lo provocan: la masificación. 

A un aumento de la calidad de la enseñanza le corres
ponde en buena lógica una disminución del índice de 
fracaso, y en tal sentido, la infraestructura liberada por 
una caída de la demanda escolar constituirá un preciado 
legado para que los responsables de la enseñanza puedan 
dar luz verde a toda una gama de proyectos de apoyo a 
la educación, que de otra manera resultarían mucho 
más gravosos para las arcas públicas, al menos las inver
siones iniciales en tales proyectos serían espectacular
mente inferiores y tal vez asequibles para el municipio. 
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Un centro de recursos didácticos, una biblioteca especia
lizada, un centro de intercambio de experiencias y per
feccionamiento del profesorado, aulas de encuentro de 
los escolares, etcétera, serían emplazados en los colegios 
vacantes para beneficio de la educación de nuestros 
alumnos. Los cimientos de una auténtica ciudad educa
tiva, como soporte de una ciudad verdaderamente uni
versitaria como lo fue Alcalá en el pasado y debe ser en 
el futuro, parece que se han colocado ya, es tarea de 
todos edificar la estructura y cerrar el edificio. 

Una gestión moderna debe disponer de resortes e 
instrumentos adecuados para alcanzar el mayor nivel de 
eficacia en la tarea que aborde. Esta idea ha sido puesta 
en práctica por amplios sectores sociales con un éxito 
notable; sin embargo, no tuvo el eco necesario para 
permitir su desarrollo en el campo de la educación. Este, 
desasistido de mecanismos de análisis, caminó siempre a 
remolque de las necesidades planteadas por la realidad 
social, y fruto de esa situación es el retraso cultural que 
padecemos respecto de otras naciones. Por fortuna, el 
Estado y el país en su conjunto se esfuerzan en la tarea 
de modernizarse, sobre todo en los últimos tiempos. 
Asimismo la sensibilidad ciudadana ante el hecho edu
cativo es cada vez mayor, las expectativas de educación 
de Jos hijos se muestran día a día más exigentes. Las 
respuestas que han de ofrecerse a esas demandas ya no 
pueden ser actos mecánicos: a tantos niños, tantas pla
zas, inmersos en la jungla de la improvisación. Por el 
contrario, deben procurarse soluciones anticipadas, más 
rigurosas, más precisas, con mayor probabilidad de cer
teza, pues es el único camino para no seguir dándole la 
espalda a nuestro siglo. Vivimos una época en la que no 
se pueden malgastar recursos ni esfuerzos, de los que 
Alcalá no está sobrada. Nuestra ciudad, cuya historia 
trazada resulta envidiable, presenta hoy un perfil carga
do de problemas que requieren soluciones a corto, me
dio y largo plazo, entre ellos ocupa un lugar destacado 
el de la educación. Pero este problema, por complejo 
que sea, no es un problema abstracto. Antes al contra
rio, puede y debe parcelarse, estudiarse por sectores con 
el objetivo de hallar en cada caso las soluciones más 
adecuadas. De las 150.000 personas que habitan nuestra 
ciudad, una tercera parte, más de cuarenta mil, se en
cuentran en edad escolar. Abordamos, pues, un reto de 
gran magnitud al que hay que saber responder con la 
mayor eficacia. El futuro -ya lo dice el tópico- está en 
unas manos todavía en formación, esa formación depen
de de nuestro presente educativo. 

Para satisfacer esa ingente demanda contamos actual
mente con 28 colegios públicos, ??? privados, que acogen 
alumnos de Preescolar y de EGB; tres institutos de BUP 
y tres de FP públicos, con una reducida aportación del 
sector privado, se ocupan de las enseñanzas medias; 
academias, parvularios, guarderías y otros centros espe
cializados completan el censo de instalaciones dedicadas 
a la educación. Sólo en el sector público 700 maestros 
dirigen la educación de nuestros hijos, sobre los que 
planea la amenaza del fracaso escolar -verdadero cán
cer de la enseñanza- en 35 de cada 100. 

Muchos de los centros no disponen de instalaciones 
de apoyo necesarias para realizar una óptima labor 
pedagógica, algunos ni siquiera alcanzan los mínimos 
exigidos en la legislación. Un importante número de 
alumnos se ve obligado a desplazarse de unos barrios a 
otros en pos de una plaza vacante. Estos y otros muchos 
problemas que no vamos a enumerar para no cansar al 
lector constituyen un marco que era preciso ordenar y 
cuantificar, precisamente para que en un futuro próximo 
dejen de serlo. El conjunto de los datos, las cifras, las 
estadísticas actuales y previsibles a medio plazo se han 
recogido en un solo documento, en el "Mapa Escolar", 
que pensamos facilitará una visión global de quienes se 
hallan interesados en la educación: los padres, APAS, 
educadores, directores de centros, los propios alumnos 
serán beneficiarios directos de esta, siempre modesta, 
aportación. 

Se trata de que el árbol no nos impida contemplar el 
bosque, y el "Mapa Escolar" ayudará a alcanzar ese 
objetivo. Una piedra más que centraliza unos datos, 
hasta ahora dispersos, en multitud de guijarros. 

Qc. Publ'-

~ o C.Prrvodos 
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~::·· Lavadero de coches 

Una de las iniciativas rr·:ís originales 
de este Ayuntamiento ha sido el lava
dero de coches de la Fuente de la Sa
lud. En medio de la fealdad de monto
nes de escombros y de suciedad se ha 
construido una calle de cemento para 
aparcamiento y lavado de vehículos, 
así como una misteriosa caseta. Los 
usuarios llevan sus cubos, andan 30 
metros hacia el río , descienden las nue
vas escaleras que conducen a la fuente, 
y allí pueden optar o por el agua del 
caño o por la difícil agua del río. Des
pués cogen los cubos llenos y desandan 
la distancia. Esto se llama dar facilida
des al personal. La obra ha sido pro
puesta para el premio nacional de cons
trucciones socializantes. 

En el Centro de Salud 
En honor a la verdad el Centro de 

Salud ha quedado precioso. Como edi
ficio, digo. Es algo más que podemos 
enseñar a nuestros visitantes y de lo 
que podemos fardar. Y es que han 
sido más de cien millones de pesetas 
los que allí se han metido. 

Después de la inauguración de dicho 
Centro se sirvió un vino en el patio, 
que estuvo muy animado. Una señora, 
de la que no dudamos cuáles sean sus 

No cabe duda que la intención de " recuperar 
Alcalá" en cualquier faceta es algo altamen
te positivo. Recuperar monumentalmente Al
calá, como a silueta desmochada y fea de 
esta torre que preside nuestra plaza de Cer
vantes, es uno de los muchos proyectos apro
bados por el Ayuntamiento que no llegan a 
realizarse. ¿Para qué aprobar tanto si no se 
hace nada? 
Pero hay otra forma de "recuperar Alcalá", 
es la recuperación humana que permita la 
habitabilidad del casco histórico, el retorno 
de los que fueron embaucados por la publici
dad del cristal esmerilado y la carpintería de 
aluminio de las inmobiliarias. Para esta re
cuperación demográfica de Alcalá-centro no 
ha habido ningún proyecto. ¿Qué incentivos 
ha marcado el Ayuntamiento para los que 
opten por arreglar las casas antiguas? Al 
contrario, la burocracia en este caso se 
duplica. 
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simpatías políticas, mirando lo bien 
que ha quedado el precioso patio, muy 
orgullosa, exclamó en el corro: 

-La verdad, es que antes no se ha
cía nada. 

Alguien que estaba en el corro no 
tuvo dedos suficientes en las manos 
cuando empezó a enumerarle: 

-La consecución de la Universidad 
de Alcalá, el "campus" y la Facultad 
de Económicas, la Ciudad Deportiva 
Municipal, la Ciudad Residencial de 
Ancianos, todo el proceso de industria
lización, la Universidad Laboral, la 
mayoría de los nuevos colegios públi
cos, el ambulatorio del Val, la Residen
cia Sanitaria, que ha parado el PSOE, 
los puentes bajo y sobre la vía, la pla
za de Cervantes ... 

La bandeja pasó. Y se quedó sin 
calamares por culpa de la dama. 

Casa de Socorro 
Y siguiendo con el nuevo Centro de 

Salud, o lugar más dedicado a la pla
nificación familiar que a otros menes
teres, se ha reservado para la tradicio
nal Casa de Socorro y Beneficencia lo 
más insignificante, lo más ridículo y lo 
más pequeño que se puede destinar a 
la labor más popular desarrollada por 
las entidades locales, y, claro está, pa
ra tomar las decisiones con respecto a 
las ubicaciones tan ridículas como ina
decuadas no se ha contado con los 
médicos, ATS y personal que forma la 
plantilla. Es una falta de ética como 
otra cualquiera, no sólo a quienes día 
a día realizan una labor callada, sino 
también al jefe local de Sanidad, que 
nunca ha emitido su opinión. 

Las Madres Siervas de María dejan 
su labor abnegada y básica de la Casa 
de Socorro porque lo que se hace en el 
nuevo Centro de Salud no es conse
cuente con sus principios religiosos, y 
tienen toda la razón. Gracias por su 
trabajo. 

Veinte millones tirados 
Cuando estas líneas salgan no 

ocurrirá lo que ocurre cuando esto es
cribimos, que hay dos recaudadores de 
impuestos municipales y ninguno re
cauda. El saliente, el señor Lafuente; 
el entrante, señor Morillo, cuya adjudi
cación le fue conferida en concurso, 
que ha sido recurrido o impugnado 
por uno de los concursantes. 

Ni que decir tiene que nada de lo 
que aquí se diga va en contra del señor 
Morillo, profesional independiente. Sí, 
por supuesto, contra el equipo de Go
bierno del Ayuntamiento, por hacerlo 
tan mal. Ahora vemos las consecuen
cias de algunas cosas que entences 
advertimos: 

1 º Que las bases del concurso no 
establecían las puntuaciones para valo
rar los méritos, sí los conceptos, pero 
no en forma de guarismo, los cuales 
son aplicados de manera arbitraria des
pués de abrir las plicas, no antes. 

2º Se valora, según conveniencia, 
con cuatro puntos el estar en posesión 
del diploma de aptitud expedido por el 
Ministerio de Hacienda, que se consi-

·gue en un cursillo de quince días sin 
examen, y se valora con tres puntos el 
estar en posesión de estudios superio
res relacionados con el cargo -licen
ciado en Derecho o Económicas-. 

3º Y lo que es más gordo de cara 
al pueblo: los socialistas, de entrada, 
cogen 20 millones y los tiran por la 
ventana. ¿Que cómo es esto posible? 
Muy fácil. En nada les importa la va
loración en las bajas ofrecidas en los 
premios de cobranza. Y debe de ser lo 
más importante. Porque no es lo mis
mo quien ofrece un 3 por 100 del ínte
gro recaudado, que un 5 por 100 de 
descuento como apremio. Pues van y 
se lo dan al del 5 por 100. Como del 3 
al 5 van 2, en mil millones de pesetas 
de recaudación, un 2 por 100 son exac
tamente los aludidos 20 millones que 
los socialistas tiran por la ventana. 

J ulián Campo, de campo 
Julián Campo, ministro de Obras 

Públicas, junto a Joaquín Leguina, 
inauguró el vertedero de residuos sóli
dos controlados. Y además de eso dio 
la nota. Unos manifestantes llegados 
al vertedero desde Guadalajara en sen
dos autocares fueron interceptados por 
la Policía Municipal en la carretera de 
la propia finca del vertedero, sin dejar
les acercarse a la planta donde estaba 
el ministro. Desde allí, infructuosa
mente, desplegaron sus pancartas pi
diendo justicia en el sistema de com
pensaciones del trasvase Tajo-Segura. 
Pretendían una visita con el ministro, 
la cual les ha sido sistemáticamente 
negada. 

Los manifestantes esperaban en la 
carretera la salida del ministro cuando, 
sorprendentemente, salió con su coche 
y comitiva por una puerta falsa a un 
atajo impropio para camino de herra
dura, al tiempo que a los manifestan
tes les cerraban las puertas de la finca 
a sus espaldas, para que no pudieran 
reaccionar. 

Fue una trampa indigna de un go
bernante democrático, que prefirió el 
atajo polvoriento a enfrentarse a una 
pancarta expresada libremente, que ha 
sido canto continuo de la oposición de 
izquierdas, ¡jo! con los demócratas de 
toda la vida. 

Frenar la iniciativa 
Una de las exigencias de las últimas 

normas subsidiarias fija en tres metros 
la altitud que deben de tener los loca
les comerciales. La aplicación estricta 
de esta norma ha causado cuantiosos 
contratiempos a nuestros ciudadanos, 
que ven frenada su iniciativa en estos 
tiempos de crisis. Por otro lado, barrios 
tan importantes como el polígono 
Puerta de Madrid y el barrio de Santa 
Mónica no reúnen estas condiciones. 
Los perjudicados alegan que los loca
les antiguos pocos de ellos reúnen esta 
altura. Se precisa una interpretación o 
reciclaje de la norma. 

Reacciones socialistas 
Al conocer el primer número de 

"Opinión y Oposición" pudimos apre
ciar las airadas reacciones de los con
cejales socialistas. Tienen tal apego al 
monopolio -monopolio televisivo, 
monopolio de votos, monopolio de 

José Luis López Borreguero, del Grupo Po
pular, miembro de la Comisión de Festejos. 
quien para estas ferias y fiestas ha incorpo
rado su conocimiento ecuestre con la exhibi
ción de jinetes, monturas y enganches por 
las calles de Alcalá. 
Otra idea suya que se pondrá en práctica 
este año, como gran novedad, es el encierro 
de vacas emboladas. 

cargos- que creen que el monopolio 
de darle a la lengua lo tiene el señorito 
Guerra. 

Nó tienen por qué molestarse los 
socialistas. Ellos en el Ayuntamiento 
son casi tres veces más ( 6 a 17). No les 
hacemos sombra numéricamente. Y 
mejor será así, porque de lo contrario 
ya sabemos cuál es la reacción socialis
ta: "Oyes, Jordi, tú nos has ganado las 
elecciones en Cataluña, pero nosotros 
ahora te vamos a meter en la cárcel." 

El Grupo Popular 
despidió al Rey 

El ministro Solana se empeñó en 
darle el premio a Alberti y lo consiguió. 
Por eso, el acto del último premio Mi
guel de Cervantes fue el de las grandes 
ausencias. Faltaron muchos de los aca
démicos de siempre y el acto estuvo 
politizado. Alberti llegó a comparar su 
exilio con el de Cervantes. Ahora ya 
sabemos que el exilio voluntario de la 
"dolce vita" romana es igual a la bata
lla de Lepanto y a las mazmorras de 
Argel. 

El Rey, en el momento de marchar
se, preguntó por el alcalde para despe
dirse. El alcalde no aparecía, ya ·que 
prefería estar hablando con el poeta 
galardonado para ver si podía volver a 
Alcalá a politizarnos en verso. Como 
no llegaba, le despidieron y le excusa
ron los concejales del Grupo Popular, 
a quienes el Rey dejó el encargo de su 
adiós. 

El abandono de la calle 
Mayor 

La calle Mayor, juntamente con la 
plaza de Cervantes, es la piedra noble 
de Alcalá. Menos mal que la plaza se 
arregló antes de que llegaran los socia
listas. Pero a la calle Mayor ¿cuándo 
la llega el turno? Hay proyectos reali
zados por técnicos municipales que no 
se ponen en marcha. 

El Gobierno municipal socialista no 
ha abierto todavía la boca sobre el 
arreglo de la calle Mayor. Pero daría 
lo mismo. En el año de gestión que 
llevan todo son proyectos y más pro
yectos, montañas de proyectos. Reali
dades, cero. 



Música española para 
Federico Mompou 

Un estreno absoluto en la Capilla de San Ildefonso, concierto orga
nizado por la Caja de Ahorros y el Ayuntamiel)tO, añadió la brillantez 
propia de estos acontecimientos al homenaje de Alcalá al compositor 
catalán Federico Mompou. Precisamente un trío que del compositor 
recibe el nombre y que integran Luciano G. Sarmiento (piano), Joan 
Lluis Jordá (violín) y Pilar Serrano (violoncello ), presentaron la obra 
de Gabriel Fernández, Ricard Miralles, Tomás Marco, Benet Casablan
cas y Rogelio Groba, jóvenes autores unidos por el factor común del 
afecto y admiración por el maestro, así como por su encantadora 
influencia. El resultado: un éxito, así lo ha entendido la crítica especia
lizada que al día siguiente también valoraba positivamente el obvio y 
prometedor resurgir cultural que nuestra ciudad está experimentando. 
Al finalizar el concierto, íntegramente grabado por TVE, la esposa del 
compositor recibió en su nombre sendas placas ofrecidas por el Ayun
tamiento y la Caja de Ahorros. Sus emocionadas palabras, unidas a 
las del alcalde de Alcalá, un broche de oro para un acto que en Alcalá 
deja el recuerdo de una calle dedicada al músico y compositor catalán. 

111 Muestra de Artes Plásticas 
en la Casa de la Entrevista 

Una insólita resonancia ha teni
do este año la celebración de la 
ya tradicional Muestra de Artes 
Plásticas de Alcalá de Henares, 
por la que desde hace tres años el 
Club Nebrija de nuestra ciudad 
convoca a los artistas alcalaínos. 
La Fundación Colegio del Rey, 
con su apoyo y su impulso, ayu
dó a la difusión y mayor realce de 
esta muestra, que este año contó 
con la selección de un jurado for
mado por Francisco Barón, escul
tor; Arcadio Lobato, pintor y di
señador, y el coordinador de 
Exposiciones del Ministerio de 
Cultura, Jesús Cámara. Más de 
54 obras pictóricas y 15 esculturas 
pudieron ser contempladas por el 
público alcalaíno en la Casa de la 
Entrevista. 

culfura 

Gran exito del 
''Rock-Ala 84'' 

Con gran éxito de público y puntual
mente a la hora prevista se celebró el 
pasado sábado día 23 , en la plaza de 
toros de Alcalá, la tercera edición de 
"Rock-Ala' ', que este año contaba con 
el aliciente del fin de fiesta del grupo 
"Asfalto". Y aunque la gran calidad 
que van adquiriendo los grupos alcalaí
nos no necesitaba el apoyo de este nú
mero fuerte final, todo el acto consti
tuyó una auténtica fiesta de rock, pre
sidida por la correcta, en todo momen
to, presencia de cerca de dos millares 
de jóvenes y la ausencia casi total de 
fallos técnicos en el desarrollo de la 
velada. 

Esta muestra de los grupos de rock 
de Alcalá tuvo su origen hace tres años, 
gracias a la iniciativa del Club Nebrija. 
Iniciativa que este año ha tenido todo 
el apoyo y promoción de la reciente
mente creada Fundación Colegio del 
Rey, que está impulsando y proyectan
do hacia el exterior la actividad cultu
ral de nuestra ciudad. En la organiza
ción y patrocinio del "Rock-Ala 84" 
han colaborado también la Comunidad 
de Madrid, el Consejo de la Juventud 
y los propios grupos de rock de Alca
lá, representados en la organización 
por varios de sus miembros. 

Abrió el fuego de las actuaciones 
"WC Club'', un joven grupo rockero 
alcalaíno, al que siguieron "Eva", "Lo
vecraft'', "Azrrael" y los tres más vete
ranos: " Gradhen'', "Algar" y "Apoca
lipsis". Estos tres últimos presentaron 
su propio show, con pancartas, caretas, 
globos y disfraces alusivos. Cada gru
po actuó veinte minutos y el público 
siguió con interés la actuación de todos 
y cada uno de ellos y los pasos de uno 
a otro, animados por el bien hacer y la 
marcha de Carlos Tena, el popular pre
sentador y comentarista musical de ra
dio y televisión. 

"Asfalto'', ya lo hemos dicho, era el 
plato fuerte final. Con una buena pues
ta en escena y con buen sonido actuó 
durante cerca de dos horas, entre el 
entusiasmo de sus seguidores, que ya a 
esas horas habían desbordado las puer
tas de la plaza de toros. Sólo que la 
calidad que habían mostrado los gru
pos de la ciudad hacía que nadie encon
trara excesivas diferencias entre el . so
nido de unos y de otro. Cuando se 
apagaron los últimos ecos de la música 
rockera estaba en su centro la noche 
de San Juan. 

Arte Naif en la Capilla del Oidor 
Durante todo el mes de junio miles 

de alcalaínos tuvieron oportunidad 
de contemplar una muestra insólita 
para nuestra ciudad, la Exposición 
Internacional de Arte Naif de la co
lección particular del crítico y trata
dista de arte Juan Ramírez de Lucas, 
que gracias a la iniciativa del Ayun
tamiento y a la Fundación Colegio 
del Rey se mantuvo abierta cerca de 
un mes en el marco histórico de la 
Capilla del Oidor. Un magnífico ca-

tálogo fue editado con tal ocasión, 
que a un precio auténticamente popu
lar fue adquirido por muchos, que 
así quisieron guardar recuerdo de es
ta importante exposición, donde ha
bía muestra de la obra de artistas de 
todas las partes del mundo. Asimis
mo, unas tarjetas postales sirvieron 
para unir el nombre de Alcalá, la 
Capilla del Oidor y el Arte Naif ha
cia fuera del ámbito de nuestra 
ciudad. 

XV Edición premios 
"Ciudad de Alcalá 

de Henares" 

BASES GENERALES 5. La composición del jurado, diferente para ca
da modalidad, será dada a conocer al mismo tiempo 
que su decisión, el día 9 de octubre de 198.4, día .del 
aniversario del bautismo de Miguel de Cervantes en 
la iglesia de Santa María, de esta ciudad. 

La Fundación Colegio del Rey, al objeto de poten
ciar la labor creativa y el conocimiento de nuevos 
autores a través de su difusióh editorial, convoca los 
XV Premios "Ciudad de Alcalá de Henares", institui
dos por el Ayuntamient~ de Alca.lá de. Henar~s, en 
las modalidades de poes1a, narrativa~ p1.ntura e inves
tigación histórica, con arreglo a las s1gu1entes: 

ALOA~ 

1. A esta convocatoria podrán acudir todos aque
llos autores y artistas que lo deseen y no hayan sido 
premiados en ediciones anteriores. 

2. Las obras presentadas serán inéditas y debe
rán enviarse a la Fundación Colegio del Rey. 

3. Las obras deberán llevar un lema e irán acom
pañadas de un sobre en el que habrá de figurar el 
mismo lema, en su interior se hará constar los siguien
tes datos personales del autor: nombre, apellidos, 
domicilio y teléfono. 

4. Para cada una de las modalidades se estable
ce un premio único e indivisible de 250.000 pesetas. 
El jurado podrá declararlo desierto, en cuyo caso 
esta cantidad se acumularía al premio de la misma 
modalidad en la siguiente convocatoria. 

6. Los trabajos presentados y no premiados po
drán retirarse de la Comisión de Cultura antes del 
día 31 de diciembre de 1984, sin que el Ayuntamien
to de Alcalá de Henares se comprometa a proceder 
a la devolución de los trabajos. 

7. El plazo de recepción de las obras se abre a 
partir de la publicación de las pre.sentes bases. 

8. Todos los participantes, por el hecho de serlo, 
aceptan en su totalidad las presentes bases. 

Las bases específicas pueden recogerse en el Cole
gio del Rey, Libreros, número 15, Alcalá de Henares. 
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c_u_tm_ra ________________ [fi 
EL JULIO CULTURAL, 
una empresa que debe tener continuidad 

Se trataba de hacer realidad que Alcalá 
y su Universidad sean una sola cosa. Para 
eso, como apoyo a esa idea de recupera
ción cultural de Alcalá, la Universidad ha 
creado sus Cursos de Verano. Para apoyar 
estos cursos y, en definitiva, para dar una 
resonancia mayor, un impulso universalis
ta y una proyección hacia fuera, José An
tonio Muñoz, con el apoyo del alcalde, 
don Arsenio Lope Huerta, y del concejal 
de Cultura, Modesto Quijada, presidente 
y vicepresidente, respectivamente, de la 
Fundación Colegio del Rey, puso todo su 
empeño y su entusiasmo en que la Funda
ción que dirige aglutinara y diera forma a 
unas actividades paralelas, que no debían 
desenfocar la tarea académica de los cur
sos, pero, por otro lado, sí debían servir 
para que éstos cumplieran y ampliaran su 
influencia en llevar el nombre de Alcalá y 
de su Universidad a todos los rincones. 

Así, poco a poco, se fue elaborando un 
modesto proyecto de actividades paralelas 

que el entusiasmo hizo convertirse en una 
auténtica quincena cultural, digna de cual-

. quier otra gran ciudad española. Habría 
teatro, ópera, música folk, música salsa, 
música rock, polifonía, exposiciones, ba
llet... El programa quedó completo y lu
chando contra el tiempo, la falta de in
fraestructura, los plazos de las imprentas, 
los escasos presupuestos y la inercia de los 
incrédulos, el "Julio Cultural" tomó for
ma y se puso en marcha. A contrarreloj. 
Se diseñaron carteles, se idearon progra
mas generales, programas de mano, se le
vantaron escenarios, se plantaron pancar
tas ... También se cometieron fallos, que 
sólo la buena voluntad fue capaz de sub
sanar. El pequeño equipo de la Fundación 
y algunos otros colaboradores trabajaron 
en firme para que todo estuviera puntual
mente, carteles, catálogos, escenarios ... 

El balance ha sido totalmente positivo. 
Durante quince días Alcalá de Henares se 
convirtió, como bien se ha dicho en mu-

chos medios de difusión, en la capital cul
tural de toda la Comunidad de Madrid y, 
como también dijera nuestro alcalde, en la 
capital cultural de España. Sólo era un 
pequeño ensayo de lo que debe ser el futu
ro, cuando Alcalá recupere absolutamente 
el protagonismo cultural, universitario y 
artístico que hizo de ella durante siglos 
una de las ciudades más importantes de 
España. Por eso y porque los alcalaínos lo 
han comprendido, con su apoyo y su pre
sencia masiva en cada uno de los actos de 
este "Julio Cultural 84'', el "Julio Cultu
ral 85" ya debe ponerse en marcha. Con 
mucha más ambición, con mucha más con
fianza, porque ya se sabe que los alcalaí
nos lo quieren, lo apoyan. Como todas las 
grandes cosas, el "Julio Cultural" ha co
menzado su andadura con problemas, con 
más intuiciones que convencimientos, pe
ro ya está ahí y debe convertirse en el 
gran festival cultural que lleve el nombre 
de Alcalá por el mundo. 

Jazz en el quiosco 
de la música 

Era el primer día de julio. Hacía 
calor. Pero al atardecer, cuando los 
alcalaínos se dejan caer por la plaza de 
Cervantes, allí, en su hermoso quiosco 
de la música, estaban una veintena de 
chavales americanos, de los colegios 
privados de Nueva York, que forma la 
Fieldston Jazz Band. Comenzaba el 
"Julio Cultural 84". Música de jazz a 
cargo de una banda prestigiosa ameri
cana, que había recorrido importantes 
ciudades españolas, en una gira que 
concluía precisamente aquella tarde ca
lurosa en Alcalá de Henares. El públi
co siguió con gusto, y a veces partici
pó, las conocidas melodías que los jó
venes interpretaron con entusiasmo. 
Un aire de fiesta y cultura empezó a 
recorrer la ciudad. Habría de durar 
muchos días aún. 

El gran mito de la canción 
brasileña en la plaza de toros 

De Milton Nascimento se han dicho muchas cosas, se le ha llamado mito 
vivo, símbolo de la cultura y el arte brasileiros ... El Ministerio de Cultura 
tenía programada una gira del músico, con Wagner Tisso y un pequeño 
grupo, dentro del programa de música salsa. Alcalá de Henares fue incluida 
en la pequeña gira, para que su "Julio Cultural" se viera enriquecido con una 
música que en pocas ciudades españolas han tenido oportunidad de escuchar 
en directo. El sonido fue perfecto, el entusiasmo contenido, pero caluroso. 
Como a otras muchas actividades del "Julio Cultural 84", muchos madrile
ños se desplazaron hasta Alcalá para poder asistir al espectáculo de la que se 
ha colocado, por derecho propio, en la capitalidad cultural de este verano en 
toda la Comunidad de Madrid. 

Polifonía en San Ildef onso 
Aunque hubo un error en el día colocado en el 

programa general del "Julio Cultural 84", los aman
tes de la música y el canto acudieron en gran número 
a oír a una coral, de Connecticut, formada por 55 
cantantes profesionales y no profesionales, que hacía 
un alto en su gira por España para dar un recital en 
el marco severo y elegante de San Ildefonso. Música 
religiosa, música profana y algunas importantes pie-

Randy Wanless, director Fieldston Jazz zas de compositores americanos fue el repertorio ele-
Band. gido y que suscitó el entusiasmo de los asistentes. Johannes Lommany 
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Manuel Galiana. 

Un estreno 
en el patio 

de la Cisneriana 
El estreno en España de "El desertor' ', 

un montaje de Emilio Hernández, sobre 
textos de Boris Vian, interpretado por Ma
nuel Galiana, en el patio de la Universidad 
Cisneriana de Alcalá, la noche del jueves 
día 12, había despertado mucha espectación 
e interés. Pero se desbordaron todos los 
cálculos. Las 750 sillas colocadas en el pa
tio estaban abarrotadas minutos antes de 
dar comienzo la representación, que tuvo 
que retrasarse más de media hora, hasta 
que la organización de la Fundación Cole
gio del Rey pudo solucionar el problema 

-de los espectadores que estaban de pie, 
colocando más asientos. Manolo Galiana 
estuvo sencillamente genial en el monólo
go, que el público siguió con religioso silen
cio y con risas en los momentos de ácida 
crítica antibelicista que contiene el texto de 
uno de los autores actuales más leídos por 
la juventud, Boris Vian. El actor tuvo que 
salir a saludar repetidamente ante los insis
tentes aplausos de los asistentes. 

ALCA~ 
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Expectación por el 
Ballet Nacional-Clásico 

Era Ja primera gran atracción del "Julio Cultural". Un impresionante esce
nario se había levantado ante Ja fachada histórica del Palacio Arzobispal. Se 
formaron colas para entrar y a Ja hora prevista todos Jos asientos estaban 
ocupados. Algunos rezagados tuvieron que seguir el programa de pie o sentados 
en el suelo. La expectación levantada por Ja presencia del Ballet Nacional-Clási
co en Alcalá no fue en ningún momento defraudada. "Serenade" abrió Ja 
representación y fue creando un clima de belleza y armonía que el "Pas a deux" 
del "Don Quijote'', de Minkus-Petipa, hizo culminar en la perfección de los 
bailarines. La "Sinfonía Pastoral'', de Beethoven, cerró el programa en una 
noche en que escenario y representación se complementaban como pocas otras 
veces. Piedras venerables, música y danza bajo el cielo de julio, sereno y claro. 

Folklore como 
broche final 

Más de 1.500 personas abarrota
ron el recinto del Palacio Arzobis
pal la noche del domingo día 15, 
'en el que era el último de los espec
táculos del "Julio Cultural 84". El 
entusiasmo se desbordó en muchas 
ocasiones durante las dos horas en 
que actuó el grupo de folk castella
no "Nuevo Mester de Juglaría". 
Muchos jóvenes y menos jóvenes 
participaron activamente en el reci
tal bailando muchos de los núme
ros que interpretó el grupo, que 
tuvo que hacer varios bises entre 
los aplausos de los asistentes, termi
nando con "Los comuneros", co
reado por la multitud. 

Nuevo Mester de Juglaría 

Con los óleos. dibujos y acrílicos de Ricar
do Luque. la 'ºDama Juana" está siendo 
objeto de· una exposición en la Casa de la 
Entrevista 

Opera en la Cisneriana 
Era el espectáculo más minori

tario de los programados. Aun 
así, el público respondió y más de 
trescientas personas acogieron 
con la calidez de sus aplausos y 
bravos la presencia de la Compa
ñía de Opera Cómica y de 
Cámara de Madrid, que interpre-

tó un divertido repertorio, tradi
cional en este tipo de éompañías. 
Tanto "La serva padrona", de 
Pergolesi, como "11 segreto di Su
sanna", de Wolf-Ferrari, fueron 
seguidas con auténtica atención y 
causaron las delicias de los es
pectadores. 

La ¡uventud alcalaína 
con ''Barón Roio'' 

Como era de preveer, la noche rockera prevista en el programa del 
"Julio Cultural 84" fue la gran noche para la juventud alcalaína que, en 
número que superaba las 2.500 personas, llenó la plaza de toros, gradas 
y coso y siguió con auténtica devoción la actuación. Abrió brecha W1 
grupo alcalaíno, "Gradhen", para dar paso, tras un descanso que sirvió 
para cambiar· instrumentos, elementos de sonido, etcétera, al gran grupo 
rockero, el más internacional de los que hacen rock en castellano, "Ba
rón Rojo". Durante hora y media el grupo interpretó lo más conocido de 
su repertorio ante el delirio del público juvenil, que en todo momento se 
comportó. Entre el polvo del coso taurino y la estridencia de la música el 
"Julio Cultural" llegaba a uno de sus momentos culminantes. 
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cu Hura 
Una exposición que resume el intenso esfuerzo de un año 

RECUPERAR ALCALA 
El afán por devolver a nuestra ciudad un cierto lastre de su 

pasado acompaña al propósito de "Recuperar Alcalá". La exposición 
"Recuperar Alcalá", ubicada en la Capilla .del Oidor, "quiere ser el 
resumen de todo lo realizado hasta la fecha y el esbozo de lo por 
realizar. Ella constituye también el inicio de un nuevo capítulo de la 
historia de Alcalá". Así se expresa el alcalde en el prólogo del 
excelente catálogo editado al efecto por la Fundación Colegio del 
Rey. También afirma el alcalde: "Ahora el camino, recorrido en un 
pequeño trecho tan sólo, aparece más nítido y claro. Ya no parece un 
quimérico propósito, sino un afán realista y realizable al que muchas 
voluntades se han sumado. Recuperar Alcalá no es un objetivo parti
dista, sino la definición de una política de ciudad de altos vuelos y 
denso contenido, ante la que nadie, con apenas un ápice de sensibili
dad, puede permanecer ajeno o distante." 

Cuatro son los grandes apartados 
de esta exposición que nos remiten 
a un intenso trabajo de las Delega
ciones de Urbanismo y Cultura del 
Ayuntamiento: 

Arqueología 

La exposición muestra el resultado 
de los trabajos desarrollados en la ca-

lle Santiago, número 15, que han pro
porcionado hallazgos fechados en el 
siglo XIV, entre los que predominan 
los cuencos y platos decorados en ver-
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de manganeso, según la técnica decora
tiva de tradición islámica. Las excava
ciones arqueológicas que se llevan a 
cabo en el castillo de Alcalá la Vieja, 
donde se ha hallado la puerta princi
pal. En la calle Victoria! número .l; 
una excavación de urgencia descubno 
los restos de una necrópolis visigoda 
del siglo VII. Junto al río Camarmilla, 
importantes hallazgos romanos. En el 

teatro Cervantes, previamente a su res
tauración, una excavación ha descu
bierto los muros y pavimento de un 
corral de comedias del siglo XVII. 

EN BUSCA DE 
LAALCALA 
PERDIDA 

En la Ermita de los Santos Niños, 
junto a lo que popularmente se de
nomina "El Paredón del Milagro", 
se encuentra un campo de trabajo. 
Allí las chavalas se agarran al pico 
sin ningún temor, y con alegría que 
sólo necesita para mantenerse el so
porte del botijo y el entusiasmo de 
la juventud por estos campos de 
trabajo arqueológicos. Porque de 
eso se trata. Se trata de excavar a 
ver qué hay allí; de excavar en bus
ca de la Alcalá perdida, aunque, 
para ser más exactos, habría que 
decir de la Complutum de los pri
meros siglos de la cristiandad, cuan- · 
do Alcalá era aún una ciudad esti
pendiaría de Roma. 

Esta vez los arqueólogos que tra
bajan en Alcalá están como unas · 

Campos de Trabajo 

Dentro de la política de recuperación 
del patrimonio histórico-artístico, el 
Ayuntamiento organizó en el verano 
de 1983 cuatro campos de trabajo ju
veniles: en el río Camarmilla, en el 
Colegio del Rey, en el Convento de 
Carmen Calzado y en el teatro Cer
vantes. 

Arquitectura 

Las acciones puntuales de índole ar
quitectónico, bien sea rehabilitación, o 
levantamiento de planos previos, ha 
afectado a numerosos edificios históri
cos: Centro Municipal de Salud, casa 
de la calle de las Damas número 4, 
Convento de Carmen Calzado, Cole
gio-Convento de la Merced, Colegio
Co n ven to de Caracciolos, Colegio
Convento de San Basilio Magno, pro
yectos de apeo, apuntalamiento y con
solidación del Colegio de los Irlande
ses, levantamiento de planos del Hos
pital de Antezana, Casa de los Lizana, 
teatro Cervantes, Colegio del Rey, plan 
de rehabilitación de Alcalá, hotel La
redo. 

Inventario y Restauración de 
Bienes Muebles 

Se ha efectuado un estudio-inventa
rio de los bienes muebles ártísticos que 
posee el Ayuntamiento, elaborando un 
total de 186 fichas. Sobre este estudio 
se ha comenzado la restauración y 

pascuas porque han encontrado un 
gran edificio público de la época 
romana. Ya no se trata de los "clá
sicos" hallazgos de mosaicos proce
dentes de las quintas romanas que 
hubo en la zona, sino de un edificio 
público que avala el hecho de que 
Alcalá fuera en esos siglos una im
portante ciudad romana; de cual
quier forma, la más importante -la 
única importante- de la provincia 
de Madrid. 

La pregunta está muy clara: ¿Qué 
hay ahí? La respuesta sólo puede 
venir de la dotación suficiente para 
la excavaciones. 

Y otra investigación que está en 
marcha se ubica en un lugar menos 
amable, pero no menos bello y en
trañable para el gusto de los alcalaí
nos, en el "castillo sobre el río", 
que da nombre a la ciudad moder
na, allí donde los moros aguantaron 
las embestidas cristianas durante 
más de medio siglo, sobre el corte 
del cerro que cae en picado hasta la 

mantenimiento de alguno de ellos, por 
el arquitecto restaurador Ignacio de 
Luna. En la exposición se muestra el 
trabajo realizado: Adoración de los Re
yes Magos, Felipe 111 de Francia ben
diciendo a sus hijos en el lecho de 
muerte, Isabel II niña, San Pastor, Au
riga, Dolorosa y Purísima. 

Algunas de las obras restauradas han 
sido tema para la edición de tarjetas 
postales. Es esta última una iniciativa 
de la Fundación Colegio del Rey, en 
otras ocasiones ya puesta en práctica, 
que permitirá, sin duda, exportar el 
acervo e imagen cultural de nuestra 
ciudad, potenciando así el fomento del 
turismo. 

orilla izquierda del Henares, frente 
a la Virgen del Val. 

Si Modesto Quijada nos ha lleva
do al paredón del milagro, Fernan
do Calvo nos invitaba a las ruinas 
del castillo árabe que después demo
zaran los cristianos, donde trabaja 
activamente el equipo profesional 
de Araceli Turina, con ella al fren
te, naturalmente. 

Han comenzado a excavar para 
llegar a los cimientos de la torre 
que se mantiene en mejor estado y 
por lo que ha salido se demuestra 
que la fortaleza debió de tener una 
altura impresionante. El equipo de 
Araceli Turina reconstruye la mura
lla en lo posible con toda paciencia. 
Ya ha aparecido la puerta de entra
da al castillo. Y la noticia para los 
arqueólogos es que parece que de
bajo de ese castillo, al menos bajo 
el umbral de la puerta, hay también 
un resto de muralla íbera. 

Datos, datos arqueológicos que 
emergen en estos días del subsuelo 
complutense para documentar el pa
sado de una ciudad bimilenaria. 
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Exito inter'nacional del balonmano alcalaíno El desarrollo de la competición y 
las vivencias de cada partido mere
cerían un comentario que ocuparía 
muchas páginas; como resumen po
demos decir que, en la categoría en 
que se participó, concurrieron 16 
equipos de ocho naciones diferen
tes, que fueron divididos en dos 
grupos de ocho equipos; éstos se 
disputaron la clasificación por el 
sistema de liga a una vuelta y el 
primero y segundo de cada grupo 
pasó a las semifinales, disputando 
la final los campeones de éstas. 

Los infantiles 
conquistaron la ''World Cup 84" 

en Dinamarca 

tacular. También fue galardonada 
la expedición alcalaína con un tro
feo, que textualmente lo dedicaban 
a quien haga bueno el lema "Cinco 
buenos días de balonmano en Ran
ders", y que fue entregado perso
nalmente a Femando Gil, portavoz 
del equipo español. 

Definitivamente hay que afirmar 
que nuestro balonmano, en catego
rías inferiores, se encuentra en un 
gran momento. Parece que el e§
fuerzo que ha realizado la Promo
ción Deportiva Municipal para ha
cer llegar este y otros deportes a 
nuestros jóvenes empieza a dar sus 
frutos. No sólo se va consiguiendo 
lo más importante, que es llegar a 
la mayoría (ahí está el número de 
alumnos que durante todo el año 
tienen una práctica deportiva regu
lar en las diversas escuelas), sino 
también llevar, a los que tienen cua
lidades, a las cotas más altas de 
rendimiento dentro de sus respecti
vos deportes. En este aspecto, la 
labor del CITD es todo un ejemplo, 
y los resultados (en los cuatro de
portes que imparte) empiezan a ser 
reflejo del trabajo que durante cin
co años se lleva realizando en este 
centro. 

Dentro del balonmano, que es el 
motivo de nuestro comentario de 
hoy, se van consiguiendo resulta
dos, en todas las categorías y sexos, 
que permiten afirmar que Alcalá 
es, hoy en día, una potencia a nivel 
provincial y nacional en categorías 
inferiores (hasta juveniles); es más, 
con un magnífico futuro por de
lante. 

A pesar de esa buena tónica ge
neral, la campaña realizada por el 
equipo infantil masculino del Club 
Deportivo !placea merece mención 
aparte. Basta decir que han ganado 
todos los partidos que han disputa
do (oficiales y amistosos), y que, 
por tanto, se han adjudicado todas 
las competiciones en las que han 
participado. 

Entre las disputas durante el cur
so escolar destaca el Campeonato 
Proviriciál federado. Precisamente, 
por su buena trayectoria dentro de 
esta competición se decidió acudir 
a la copa del mundo ("World 
Cup"), que se celebra anualmente 
en Randers (Dinamarca), y a la cual 
concurren equipos de un gran nú
mero de países (principalmente eu
ropeos), en diversas categorías, des
de infantiles a senior. 

En principio, sólo se pensaba en 
realizar un papel decoroso, ya que 
había que ser conscientes de que se 
competiría con los mejores equipos 
europeos (que en este deporte es 
como decir del mundo); pero una 
vez en la competición, los chavales 
se fueron dando cuenta de sus po
sibilidades y se afianzaron hasta dar 
la campanada, consiguiendo este 
prestigioso título y ¡manteniendo 
su imbatibilidad! 

Otros datos de interés con respec
to a esta competición son los tro
feos paralelos que se consiguieron, 
como el de mejor jugador del tor
neo, que fue a parar a manos de 
David Hemández, pequeño central 
del equipo español que causó asom
bro por su juego inteligente y espec-

Es, por tanto, un éxito de Alcalá 
y de España dentro del balonmano 
mundial y no sólo a nivel de resul
tados, sino tamqién de cara a ofre
cer una imagen de corrección y de
portividad que es por lo que se 
lucha día a día, en esa tarea callada 
de hacer del deporte una escuela de 
convivencia y de superación indivi
dual y colectiva. 

"Más de 1.400 equipos han participado en la presente campaña" 

JUEGOS ESCOLARES 
Desde el 19 de noviembre y hasta este mes de mayo, cerca de 12.500 escolares de 

ambos sexos han venido disputando, sábado tras sábado, las competiciones de Juegos 
Escolares del curso 83-84. 

El elevado número de participantes es fruto de la gran acogida que estas competi
ciones tienen entre los escolares de nuestra ciudad, y en la que colaboran de manera 
entusiasta tanto deportistas como técnicos, padres, etcétera. 

Las modalides deportivas en las que se ha participado han sido las siguientes: 
balonmano, baloncesto, fútbol, futbito, voleibol, natación, judo, atletismo, cross, ajedrez, 
tenis de mesa, tenis pista y tiro neumático. 

Este amplio abanico de posibilidades deportivas ha hecho posible la participación 
de 1.405 equipos, correspondientes a 73 entidades entre centros escolares y agrupaciones 
deportivas. 

La clausura de los Juegos Escolares de la presente campaña tuvo lugar el día 8 de 
junio, y a ella acudieron, como otros años, esos miles de escolares que, representando a 
sus centros escolares, han paseado deportivamente el nombre de su colegio por toda la 
ciudad. 
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La segunda promoción del CITD 
finaliza su etapa de cuatro años 

Nuevo pabellón deportivo 
Definitivamente, el pabellón polideportivo que construirá la 

Caja de Ahorros, y sede del equipo de baloncesto de primera 
división Caja-Madrid, se ubicará en Alcalá, según decisión de la 
Junta de Administración de la referida entidad bancaria. En la 
base de esa decisión se encuentra la municipal de ceder casi 42.000 
metros cuadrados para la instalación en los mismos de tales depen
dencias deportivas, que podrán ser de uso público. En la foto se 
muestra el lugar exacto donde próximamente se iniciarán las obras. 
Se trata de una parte de la finca del Caño Gordo, recientemente 
revertida su propiedad al Ayuntamiento. En primer plano de la 
foto, tomada desde la urbanización de Los Nogales, las dependen
cias del grupo FIA, luego el terreno cedido y, en los últimos 
planos, el CIR, ahora cuartel BRIPAC, y las obras del Hospital de 
Alcalá. A la derecha de la vista, fuera de la toma fotográfica, está 
la carretera de Meco. 

En esta tarea, como en muchas otras, 
hay momentos en que la alegría y la 
nostalgia se mezclan y es difícil 
separarlas. Uno de esos momentos se 
está viviendo en el CITO durante estos 
últimos días del curso. 

Si ya el curso pasado despedíamos a 
los integrantes de la primera 
promoción del centro, este mes nos 
tocará hacerlo con la segunda 
promoción, todos ellos nacidos 
en 1970, y que ya han finalizado su 
etapa de "Iniciación Técnico 
Deportiva". 

Para el curso próximo, la mayoría 
de esta segunda promoción CITO se 
incorporará al Centro de 
Perfeccionamiento de su modalidad 
respectiva. Seguirán con nosotros, pero 
somos conscientes de que han superado 
su primera gran etapa, tanto en los 
estudios como en el deporte. 

Muchos de estos alumnos llevan 
integrados al centro desde hace cuatro 
años, otros se han ido incorporando a 
lo largo de los dos o tres últimos años, 
pero todos juntos forman esta segunda 
promoción del CITO, que tan bien nos 
ha representado deportivamente en 
cuantas actividades, torneos y 
campeonatos han disputado. 

Sirva como muestra de lo 
anteriormente citado los resultados 
deportivos obtenidos en esta última 
temporada: 

Baloncesto Infantil Femenino 

- Campeonato Provincial Femeni
no. Final Grupo 4: campeón. 

Campeonato de España de Pesca 
Nuestro río mayor, el río Henares, ha sido el escenario del Campeonato de España de Pesca, que 

eligió nuestra ciudad para su celebración. Los numerosos problemas que nuestro río presenta no 
menoscaban su gran potencia biológica, que, sin duda, la recuperación del río, conforme a los planes 
previstos, permitirá traslucir de una forma más evidente. 
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Baloncesto Infantil Masculino 

- Campeonato Comarcal: cam
peón. 

Voleibol Infantil Femenino 

- Campeonato Provincial: tercer 
clasificado (igualada con el subcam
peón). 

- Campeonato Provincial de Pri
mavera: subcampeón. 

Voleibol Infantil Masculino 

- Campeonato Provincial: cam
peón. 

- Campeonato Provincial de Pri
mavera: subcampeón. 

Balonmano Infantil Femenino 

- Campeonato Provincial Grupo 
Alcalá: campeón. 

- Fase Final Campeonato Provin
cial: tercer clasificado. 

Balonmano Infantil Masculino 

- Campeonato Comarcal Grupo 
Alcalá: campeón. 

- Fase Final Provincial (Grupo 1): 
campeón. 

- Final Provincial: campeón. 

Atletismo Cadete Femenino 

- Cross de Toledo: campeón. 
- Campeonato Provincial por 

Clubs (Trofeo Canguro): subcampeón. 
·- Cross de Arganda: campeón. 
- Trofeo Saltos, Velocidad, Vallas: 

campeón. 
- Trofeo Pruebas Combinadas: 

campeón. 

Atletismo Cadete Masculino 

- Cross Territorial: campeón. 
- Cross de Arganda: campeón. 
- Pruebas Combinada~: campeón. 
Nuestra gran ilusión es que los alum

nos alcancen las metas que se han pro
puesto, tanto a nivel deportivo como 
escolar, en la relación con sus compa
ñeros y en la familia. 

Inauguración de un campo de fútbol en el 
Campo del Angel, dentro de los terrenos de 
la fábrica Roc/aine. Estos han sido acondicio
nados por el Ayuntamiento, tras las bravas 
presiones de la Asociación de Vecinos del 
Campo del Angel con la dirección de la 
empresa 
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FERIAS 84 
BANDO 

Vuelven tiempos de gozo y jolgorio. 
Como cada año, desde hace ya muchos 
siglos, nos aprestamos los alcalaínos y 
alcalaínas, que ellas también contribu
yen en mucho a la fiesta y a la chanza, 
a festejar a nuestro buen patrón y santo 
Bartolomé. Y es importante que ello 
ocurra y que la tradición pueda mante
nerse y perdurar. Lo uno porque el gesto 
adusto y preocupado no debe ser una 
constante sin alternativa, y lo otro por
que Alcalá debe seguir reafirmando sus 
raíces en las mejores de sus tradiciones. 
Que no otra cosa es la personalidad de 
los pueblos. 

Por todo ello, este Consistorio que me 
ha tocado presidir ha preparado fiestas 
y ocupaciones para todos. Vendrán có
micos a contarnos viejas y nuevas histo
rias con las que soñar o simplemente 
pasar el rato. Y músicos que alegrarán 
nuestros vientos con sus notas y voces. 
Y esforzados deportistas que competirán 
en dura lid los unos con los otros. Y 
extraños cachivaches con no menos 
extraños artilugios que agitarán nuestras 
humanidades en busca de atolondrados 
vértigos. Y se correrán toros y hasta se 
alarcearán, que Alcalá ha sabido siem
pre admirar a los hombres valientes que 
se visten de luces y alamares. 

Y otras muchas cosas más, todas 
aquellas que sean precisas para divertir 
al buen pueblo alcalaíno y que han pre-

parado los ediles que llevan 
nesteres. 

Pero convendría, sería al menos salu
dable, que reflexionáramos sobre la im
portancia de respetar los bienes y las 
cosas. Y sobre todo a las personas. Es 
zafío y descortés reírse de los demás. Es 
bueno y solidario reírse con los demás. 
Lo festivo debe ser siempre comunitario, 
que la diversión a solas es gozo extraño 
y raro. 

Muchas gentes se dejarán caer por 
Alcalá. Y así vendrán lugareños de los 
pueblos de nuestro señorío. Y hasta cier
tamente muchos de los vecinos de la 
Villa de Madrid, que es capital importan
te y muy poblada de gente alegre y 
generosa. A todos ellos debemos mos
trarles que somos gentes hidalgas y bien 
nacidas, que ya se sabe que son muchos 
los que vienen a Alcalá no sólo a diver
tirse, sino también a aprender de nues
tras cosas y costumbres. Por ello hay 
que recibirles con buenas maneras y ge
nerosidad, que lo que se da siempre se 
termina recibiendo. 

Fama tenemos los alcalaínos de ser 
borrachos y finos; seamos, pues, mode
rados en el beber, que del mucho vino se 
saca mal provecho y peor consejo. 

Y que las Ferias y Fiestas de San 
Bartolomé de 1984 dejen en nuestro áni
mo y en nuestro recuerdo una buena 
cosecha de alegría y felicidad. Es lo que 
os desea vuestro 

ALCALDE, 
Arsenio E. Lope Huerta 

Alcalá de Henares, agosto 1984. 

Reunidos en el excelentísimo Ayuntamiento de 
Alcalá de Henares el día 6 de junio de 1984, a las 
siete horas de la tarde, los miembros del Jurado 
del cartel de ferias y fiestas de agosto de 1984, y 
compuesto por los siguientes miembros: Sandalio 
Sanromán Hernández, director del semanario 
"Puerta de Madrid"; José Infante Martos, periodis
ta; Vicente Alberto Serrano Cordón, diseñador, y 
Pedro Enrique Gómez Femández, periodista, ac
tuando como secretaria de actas la señorita María 
Pilar Ruiz Béjar, acuerdan conceder el premio con
vocado al cartel presentado con el lema "Plaza'', y 
que una vez abierto el sobre resultó ser su autor 
Martín Valero, con domicilio en la plaza de Cer
vantes, número 31, tercero 1, de Alcalá de Henares. 

Igualmente, el Jurado decide recomendar al au
tor del cartel ganador la transformación de las 
leyendas referidas a las fechas. También recomien
da el Jurado a la Comisión de Cultura la utiliza
ción, en otra ocasión y tema, del cartel presentado 
bajo el lema "Complutum", dada su gran calidad 
técnica, que resultó ser su autor Juan José Oreggio
ni (hijo), con domicilio en la carretera de Meco, 
número 1, primero O, de Alcalá de Henares. 

Saludo de la Comisión de Festejos Saludo de la Comisión de Cultura 
Alcalaínas y alcalaínos: 
Un año más volvemos a encontrarnos en puertas de la celebración de 

las fiestas de San Bartolomé. Este año de 1984, en la Comisión de 
Festejos hemos procurado que dichas fiestas vayan dirigidas a todos los 
alcalaínos y que nadie se sienta defraudado con los festejos que se han 
programado. · 

Quere_mos pedir a todas las entidades locales y a todos los ciudadanos 
un total apoyo hacia éstas, vuestras fiestas, y que acojamos a los foráneos 
que nos visiten esos días con alegría y marcha. 

No se han regateado esfuerzos ni humanos ni económicos para ofre
ceros lo mejor de unas fiestas que todos merecéis, dado que es nuestra 
intención el ir superando, año a año, el nivel de participación y la calidad 
de los espectáculos. 

No hay que olvidar a los comerciantes y ciudadanos que con su 
colaboración hacen posible que podamos tener este programa. 

Felices•fiestas y alegría para todos, 
José Macías Soto, 

concejal de Deportes y Festejos 

LOS RESPONSABLES DE LAS FIESTAS 

Modesto Quijada (PSOE) José Macías (PSOE) 

ALCA~ 

El verano nos trae a San Bartolomé (de la mano) y a divertirse 
tocan, que estamos en ferias. Es importante saber disfrutar y 
festejar el ocio en común. Compartir el humor, el buen humor que 
suscita la risa. Nuestra risa es la risa del grupo y ha de ser una 
especie de gesto social, por cierto, muy saludable. 

El humor es un sentimiento humano, es una reflexión: la mani
festación más elevada del espíritu humano, inconsciente, pero, 
desde luego, inteligente. Parece existir una cierta relación entre el 
desarrollo de un pueblo y su grado de humor. 

Un pueblo desarrollado es aquel que, capaz de reconocer y 
asumir sus propios defectos, se ríe de su propia caricatura. 

Así, pues, gocemos juntos en la sabia búsqueda del placer que 
el pesar -ya lo dijo Juan del Enzina- "vienese sin le buscar". 

María de los Santos Palamós (PCE) 

Modesto Quijada Magdaleno, 
presidente de la Comisión de Cultura 

José Luis López ( AP) 
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PLAZA 
DE 

CERVANTES 

DEPORTES 

PALACIO 
ARZOBISPAL 

CIUDAD 
DEPORTIVA 

PLAZA 
DE 

TOROS 

OTROS 

DIA 23 

19.00 Presentación de las da-
mas. 

20.00 Salida y concentración de 
peñas. 

21.00 Pregón a cargo de Tip y 
Coll. 

22.00 Baile popular. 

10.30 Trofeo Ferias de Ajedrez. 
11.00 Trofeo Ferias de Tenis. 

22.00 Tip y Coll. 

23.00 Verbena popular con las 
orquestas Exodo y Cara
vana. 

1.00 Fuegos artificiales en la 
explanada del Val. 
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FERIAS y FI 1 

DIA 24 DIA 25 

10.00 Exposición de ceram1ca. 10.00 Día de la juventud. 
11.00 Salida de gigantes y ca- 11 .00 Salida de gigantes y ca-

bezudos. bezudos. 
13.00 Baile del Vermout. 20.00 Salida de peñas y cha-
20.00 Salida de peñas. rangos. 
20.30 Concierto. 23.00 Día artistas alcalaínos. 
23.00 Baile popular. 

fó Ú7{1 no 
'\ 

'1() \ fL (Ü e_ _A 

9.00 Ciclismo desde el circuito 10.00 Tenis. 
Puerta de Madrid. 21.00 XVIII Trofeo Fútbol Cer-

10.00 Bolos leoneses. ventes: Pegaso-Castilla. 
19.00 Baloncesto: Caja-Collado 

Villa Iba. 
21.00 XVIII Trofeo Fútbol Cer-

ventes: Pegaso-Alcalá. 

22.00 Juan Antonio Labordeta y 22.00 Teatro italiano. 
Jarcha. 

23.00 Verbena popular con la 
actuación de Exodo y Ca

·ravana, y la actuación del 
humorista Nino Ferrero. 

23.00 Verbena popular. 
24.00 Festival rock, Apocalipsis 

y Topo, en el campo de 
fútbol. 

18.00 Corrida de rejones con la 18.00 Corrida de toros. 
actuación de Vidrié, Bedo-
lla, Buendía y Centenera. 

9.00 Inauguración feria del 
ganado en la avenida de 
Guadalajara. 

10.00 Paseo de caballos y en
ganches por la calle Libre
ros y plaza Cervantes. 

DIA 26 

11.00 Gigantes y cabezudos. 11 
11.30 Juegos para niños. 2( 
20.00 Salida de peñas y cha· 

rangos. 2~ 
23.00 Baile popular, con Exodo. 

CtYJ~ 

~V\_ \._ ~ ' 

~ 

9.00 Petanca en el colegio 
Escolapios. 

9.30 Carrera de karts en la 
plaza Cervantes. 

21.00 XVIII Trofeo Fútbol Cer-
ventes: Castilla-Alccilá. 

22.00 Festival flamenco con Ma· 2' 
nuel Gerena. 

19.00 En el campo de fútbol, 
fiesta para los niños. 

23.00 Verbena popular. 
24.00 En el campo de fútbol, 

festival tecno con Objetivo 
Birmani~ y Fua Pop. 

8. 15 Vaquillas. 
18.00 El Bombero Torero. 

3.00 Tamborada por las calles 
de la ciudad. 

8.00 Encierro de vaquillas des· 
de la avenida Juan de 
Austria hasta la plaza de 
toros. 

20.30 Concurso de peñas con las 
azafatas de "Un, Dos, 
Tres", en la plaza Santos 
Niños. 

lLC~ 

2 

2 



FIESTAS 
•S. 

cha· 

:odo. 

Ma· 

tbol, 

tbol, 
etivo 

alles 

des· 
1 de 
J de 

nlas 
Dos, 
1ntos 

DIA 27 

11.00 Gigantes y cabezudos. 
20.00 Salida de charangas y 

23.00 
peñas. 
Baile popular con Paolo 
Salvatore. 

21.00 Festival infantil, con Bo· 
tones. 

23.00 Verbena popular con la 
actuación de Eva y las or· 
questas Cristal y Crucero. 

8.15 
23.00 

Vaquillas. 
Víctor Manuel y Ana Be
lén. 

8.00 Encierro de vaquillas des· 
de la avenida Juan de 
Austria hasta la plaza de 
toros. 

1984 
11.00 
20.00 

23.00 

17.00 
19.00 

DIA 28 

Gigantes y cabezudos. 
Salida de peñas y cha· 
rangos. 
Baile popular. 

Natación. 
Frontenis. 

22.00 El·'Barberillo de Lavapiés. 

23.00 Baile popular con las or· 
questas Crucero y Cristal. 

23.00 Silvio Rodríguez y Pablo 
Milanés y Mocedades. 

DIA 29 

11.00 Gigantes y cabezudos. 
20.00 Salida de peñas y cha· 

rangos. 
23.00 Baile popular con las or· 

questas Odisea y Dévora. 

10.00 Mus, tute y dominó en la 
plaza Cervantes. 

19.30 Final frontenis. 

22.00 El ballet de María Rosa. 

23.00 Baile popular, con Cruce· 
ro y 5. * Expresión. Actua· 
ción de Nueva Rumba. 

24.00 En el campo de fútbol, 
festival de rock alcalaíno 
con Gradhen y Algor. 

23.00 Día de la tercera edad: 
"Diviértase con la gente". 

11.00 
19.00 

DIA 30 

Gigantes y cabezudos. 
En el salón de plenos del 
Ayuntamiento, el día de 
la comarca. 

22.00 Teatro, con la obra "La 
Pereza". 

20.00 Desde la Ciudad Deporti· 
va, desfile de carrozas 
que recorrerán la ciudad. 

23.00 Verbena popular, con Re
torno y Fábula. 

23.00 Joan Manuel Serrat. 

22.00 Desde las murallas de la 
Puerta de Madrid, exhibi· · 
ción de fuegos artificiales. 
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UNNEUIDAD D!ALCALA ----1984-

ALCALA DE HENARES 
2 al 14 de julio 1984 

Así se expresaba Manuel Gala 
Muñoz, rector de la Universidad de 
Alcalá, en los prolegómenos de los 

primeros cursos de verano de la 
Universidad de Alcalá, organizados 

por primera vez este año. 
Durante diez días, importantes 

personalidades del mundo académi
co y de las instituciones han des
arrollado, en las salas del INAP y 
ante una nutrida concurrencia de 
inscritos, los diversos temas que 

componían el programa. 
Dos de los cursos han recogido 

una importante expectación, los re
feridos a Alcalá y a Madrid, sin 
menoscabo de la importancia y 

trascendencia académica de los re
feridos a América en la época cis
neriana y a la historia de las Uni-

versidades, con la característica, es
te último, de un primer coloquio 
internacional con pretensiones de 

continuidad anual. 

Alcalá en la Universidad 

Importantes especialistas acadé
micos de varias Universidades y lo
cales consiguieron exponer, duran
te dos intensos días, los grandes 
rasgos del pasado alcalaíno, claves 
del patrimonio histórico, sin pres
cindir del estudio puntual de algu
nas significativas huellas del mismo 
en el presente. 

Desde el eruditismo de un alca
laíno, doctor Ramón G.onzález Na
varro, gran conocedór de la histo
ria de la Universidad de Alcalá, 
hasta la brillante:;;fuención del 
crítico Santiago Amón, vinculado 
a los estudios de rehabilitación de 
Alcalá, pasando por numerosas 
personalidades universitarias, prác
ticamente todas ellas autoras de im
portantes obras y estudios sobre al
gún aspecto de Alcalá, consiguieron 
satisfacer y conectar con los asisten
tes a este curso, el de mayor nivel 
de inscripción. 

La importancia de los contenidos 
desarrollados nos hace confiar en 
que la anunciada edición de los mis
mos supondrá una gran aportación 
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PRIMEROS CURSOS DE VERANO 
"Tiempo ha se ha dicho que Alcalá no hizo a la Universidad, sino 

ésta a Alcalá; puede que ello hubiese sido así en otros tiempos. Hoy, 
tanto la ciudad como la Universidad tienen planteamientos, circuns

tancias y, junto a un pasado común, el deseo de hacer un futuro 
esperanzado y válido que queremos iniciar hoy mismo. 

Esa mutua compenetración entre ámbitos que serían incomprensi-
bles uno sin otro, era ya hora de explicitarla: ir acercando desde 

Alcalá a la comunidad universitaria y a la ciudadana en general. De 
ahí, de esa mutua vocación y de la irradiación nacional e internacio
nal de Universidad y ciudad, nace este primer curso de verano de la 
Universidad de Alcalá. Su sentido último queda también reflejado en 

el propio contenido de los cursos que este año se imparten. 
América y Cisneros, Alcalá de Henares en sus diferentes facetas 

junto a su integración en la Comunidad Autónoma de Madrid y, como 
era de necesario rigor, uno sobre historia de las Universidades. 
Creo que el inicio, por finalidad y proyección, es esperanzador. La 

Universidad de Alcalá, dentro de Alcalá de Henares y su área, piensa 
potenciar al máximo, junto con los otros miembros y corporaciones 
que organizan y patrocinan estos cursos, su desarrollo: ese promete

dero presente y ese ilusionado futuro son irrenunciables." 

al acervo cultural de nuestra ciu
dad. 

La jornada de clausura de este 
curso obtuvo un indudable broche 
de oro con la presencia y palabras 
del prestigioso director de la Real 
Academia de la Historia, Diego 
Angulo Iñiguez. 

Presente y futuro de la 
Comunidad Autónoma de 
Madrid 

No faltaron tampoco importan
tes personalidades para ofrecer este 

profundizó sobre los mismos. La 
existencia de un desequilibrio entre 
los recursos disponibles y los servi
cios transferidos fue abordada en 
sus diferentes aspectos. Por un la
do, la ley de Porcentaje, que deter
mina la participación en los tribu
tos no cedibles, produce en Madrid 
un efecto financiero desequilibra
dor entre costes e ingresos. Ello es 
producto del año base de valora
ción establecido: 1983, perjudicial 
para las comunidades más tardías, 
y de los factores cuyo cociente de
termina el porcentaje de participa
ción: el coste efectivo menos la re-

Clausura del curso " La Comunidad de Madrid" de la Universidad de Verano 

curso, entre las que se incluyó al 
presidente de la Comunidad Autó
noma, Joaquín Leguina, y al presi
dente de la Escuela Nacional de 
Administración Pública, Joan 
Prats, así como a diversos catedrá
ticos y técnicos especialistas en los 
temas desarrollados. 

Las circunstancias de vía de acce
so al estatuto, la característica uní 
o pluriprovincial y los sistemas de 
financiación definen hasta seis mo
delos de autonomías, explicó en su 
conferencia el presidente del Go
bierno Autónomo, Joaquín Legui
na. La desigualdad crea situaciones 
inestables, por su injusticia, y aun
que no existe un agravio compara
tivo, sí puede darse la discrimina
ción si las desigualdades no son 
corregidas en el tiempo. Son preci
samente los sistemas de financia
ción de la Comunidad de Madrid 
un motivo de preocupación para el 
presidente, que en su conferencia 

caudación líquida y los tributos del 
Estado no susceptibles de cesión. 
Por otro lado, el conjunto de las 
comunidades autónomas recibirá 
un efecto financiero positivo, para 
este año, de 41.000 millones de pe
setas, aunque no beneficiará en la 
misma medida a todas las comuni
dades. En el caso de Madrid, afir
mó, la imposibilidad de conseguir 
la cesión de tributos recorta las po
sibilidades de independencia de la 
región. El presidente concluyó refi
riéndose al Fon_do de Cooperación 
Interterritorial, señalando que no 
va a conseguir sus objetivos subya
centes, aunque sí frenar el déficit. 

Joaquín Leguina, que había sido 
presentado por el alcalde de Alca
lá, Arsenio Lope Huerta, como un 
gran conocedor de los temas econó
micos por cuanto era catedrático 
universitario, y en su etapa ante
rior, asesor de la ONU en el Chile 
de Allende, fue precedido por el 

consejero de la Presidencia, Javier 
Ledesma. 

Durante la clausura del curso, el 
propio presidente, Joaquín Legui
na, se refirió a Alcalá de Henares, 
de la que dijo ser la clave del resur
gir cultural de Madrid, y a la Uni
versidad de Alcalá, por la que dijo 
sentir una especial debilidad: 
" ... aunque es nueva, es potente y 
puede jugar un gran papel en la 
recuperación fisica del casco histó
rico de la ciudad." 

"La Comunidad Autónoma, el 
Ayuntamiento y la Universidad 
-se expresó el presidente- esta
mos en la línea de recuperación de 
edificios, y el Ministerio de Cultura 
debería formar parte de esta opera
ción y coordinar a cuatro bandas 
sin protagonismo para conseguir la 
recuperación de las ciudades de la 
Comunidad y, en este caso, de 
Alcalá." 

El rector Manuel Gala, en su in
tervención, manifestó que de lama
no de las autonomías confia en que 
se haga un camino conjunto dentro 
del Estado español y recuperar las 
Universidades en su proyección so
cial y darle validez. 

CONCESION DE 
BECAS A 

DISMINUIDOS 
FISICOS Y PSIQUICOS 

DE AMBOS SEXOS 
PARA EL CURSO 

ESCOLAR 1984/1985 

Aprobadas por el Pleno de la 
Corporación Jas bases para la 
concesión de becas a disminui
dos fisicos y psíquicos de ambos 
sexos para el curso escolar 
1984/1985, se comunica a los in- ... 
teresados que el plazo de presen
tación de solicitudes será del día 
1 O de agosto al 10 de septiem
bre, encontrándose las bases pu
blicadas en el tablón de anuncios 
de la Casa Consistorial. 

Alcalá de Henares, 1 de agos
to de 1984.-El alcalde. 


